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В СТРАШНОЙ авиаката-
строфе в Казани, случив-
шейся вечером 17 ноября, 
никто не выжил. Вместе с 
рухнувшим на землю са-
молетом «Boeing-737-500» 
заживо сгорели 50 чело-
век - 44 пассажира и шесть 
членов экипажа. Подоб-
ные трагедии в последние 
годы происходят в нашей 
стране с печальной регу-
лярностью. И каждый раз 
власти обещают навести 
порядок в гражданской 
авиации. Но все новые и 
новые трагедии убежда-
ют: порядок не наведен и 
летать по-прежнему не-
безопасно.

Выводы 
не были 
сделаны

Чуть более двух лет про-
шло с момента не менее 
страшной авиакатастрофы 
под Ярославлем, где упал 
самолет Як-42 с хоккейной 
командой «Локомотив» на 
борту. Ее жертвами стали 44 
человека. 2011 год вообще 
был черным для российской 
авиации: мировые СМИ, 
проанализировав статисти-
ку, констатировали: летать в 
России опаснее, чем в Кон-
го. Именно после той аварии 
власти были вынуждены при-
знать очевидное - наличие 
глубокого кризиса, в кото-
ром оказалась наша авиа-
ция. Оставлять все как есть 
было нельзя. И тогдашний 
президент Медведев при-
нял решение: закупать ино-
странные самолеты.

«Ценность человеческой 
жизни должна быть выше, 
чем особые соображения, 
включая поддержку отече-
ственного производителя. 
Конечно, нужно думать о 
своих, но если они не спо-
собны «раскрутиться», нужно 
покупать технику за рубе-
жом», - заявил он.

Медведевым же было при-
нято решение о сокращении 
количества авиакомпаний, 
в первую очередь - регио-
нальных. Сказано - сделано: 
авиа компаний стало меньше 
на 20 процентов (эта цифра 
для бывшего президента, 
вероятно, магическая - ми-
лицию при превращении в 
полицию он тоже сократил 
на 20 процентов). Крупные 
перевозчики стали поспеш-
но избавляться от «Тушек», 
Илов и Яков. На смену им 
стали приходить западные 
образцы. Но разве это что-
то изменило? Только то, что 
теперь с неба падают не от-
ечественные, а импортные 
машины.

Казанская авиакатастро-
фа продемонстрировала: 
за региональными авиаком-
паниями по-прежнему нет 
должного контроля, качество 
подготовки летного состава 
по-прежнему оставляет же-
лать лучшего, используемый 
авиапарк по-прежнему силь-

но изношен и обслуживается 
абы как. То есть системные 
выводы из прошлых авиака-
тастроф не сделаны. Однако 
обо всем по порядку.

«Эффективные 
менеджеры» 

в погоне 
за прибылью

Министр транспорта РФ 
Максим Соколов вскоре по-
сле ЧП в Казани заявил, что 
до последнего момента у 
Рос авиации и Ространснад-
зора «не было серьезных 
претензий к авиакомпании 
«Татарстан», которой при-
надлежал разбившийся «Бо-
инг». Однако и благополуч-
ной эту компанию назвать 
никак нельзя. Следствию 
еще предстоит оценить ее 
деятельность. Однако за 
минувшую неделю всплыло 
столько подробностей каса-
тельно ее работы, что диву 
даешься: неужели в регио-
нах это давно стало нормой? 
И куда смотрело руковод-
ство Республики Татарстан?

…Если начать пересказы-
вать историю этой авиаком-
пании, не хватит и несколь-
ких газетных полос. Соз-
данная в 1993 году на базе 

Нижнекамского и Казанского 
авиаотрядов бывшего «Аэро-
флота», она долгие годы ра-
ботала еще на прежнем, со-
ветском ресурсе. Руковод-
ство Татарстана не вклады-
валось в замену авиапарка, 
возлагая надежды на то, что 
в будущем найдется страте-
гический инвестор и сможет 
решить эту задачу.

И действительно, в 2008 
году половину акций аэро-
порта «Казань» и авиаком-
пании «Татарстан» выку-
пила болгарская компания 
«Химимпорт». Казалось, у 
авиакомпании «Татарстан» 
начнется новая жизнь, и она 
наступила - увы, оказавшись 
совсем не такой, как хоте-

лось летчикам. Инвестор ду-
мал только о прибыли, а не 
о безопасности полетов, и 
вместо устаревших лайнеров 
отечественного производ-
ства, которые выводились из 
эксплуатации, закупал им-
портные самолеты - тоже да-
леко не новые… Например, 
разбившийся «Боинг-737» 
сменил семь владельцев: за 
свои 23 года успел полетать 
на авиалиниях Уганды, Бра-
зилии и Румынии…

Собственно, из-за такой 
политики авиакомпании ква-
лифицированные пилоты 
ее покидали. Ушел оттуда и 
прежний генеральный ди-
ректор Газинур Хайруллин 
- военный летчик, Герой Рос-

сии, который считал необхо-
димым вкладывать деньги в 
том числе и в обучение пило-
тов. Пришедшие ему на сме-
ну «эффективные менедже-
ры» так и не сумели наладить 
работу авиакомпании - к кон-
цу 2011 года она оказалась в 
предбанкротном состоянии.

Последний директор «Та-
тарстана» 34-летний Аксан 
Гиниятуллин (эту должность 
он занял в декабре 2011 года 
и остается на ней поныне) не 
смог вывести авиапредприя-
тие из штопора. Долг увели-
чился почти вдвое. Нетрудно 
представить, что из имею-
щегося авиапарка выжимал-
ся весь остаточный ресурс 
- лишь бы покрыть убытки. 
Какая уж тут безопасность 
полетов?

В небе - 
одни «старики»

По последним дан-
ным, причиной падения 
«Boeing-737» в Казани ста-
ла потеря лайнером скоро-
сти при заходе на посадку и 
вертикальное сваливание в 
штопор. Но почему? Виноват 
экипаж или подвела техника?

На минувшей неделе в 
Межгосударственном авиа-
ционном комитете заяви-
ли, что самолет в момент 
катастрофы был исправен, 
а причиной трагедии стали 
действия экипажа, который 
сажал «Боинг» в ручном ре-
жиме и фактически ввел его 
в пике. Впрочем, это стало 
уже печальной российской 
традицией - во всем винить 
мертвых. Хотя справедливо-
сти ради надо признать - и 
это подтверждают экспер-
ты, - за штурвалом самолета 
действительно находились 
не самые опытные пилоты.

В авиакомпании «Татар-
стан» был страшный кадро-
вый голод, пилоты оттуда 
бежали, и ее руководство по-
шло самым легким путем: на 
пилотов предлагалось пере-
учиваться штурманам и борт-
инженерам. Вот и командир 
воздушного судна Рустам 
Салихов до 2012 года летал 
штурманом, потом закончил 
Ульяновское высшее авиа-
ционное училище граждан-
ской авиации, а на «Боинг» 
сел после переподготовки в 
тренажерном центре другой 
крупной российской авиа-
компании. Вторым пилотом 
он стал лишь в 2012-м, а уже 
в мае 2013-го - командиром 
экипажа. Второй пилот, Вик-
тор Гуцул, до 2012 года летал 
на авиалайнерах в качестве 
бортинженера. Обоим было 
по 47 лет, и пилотами они 
стали уже в пенсионном по 
авиационным меркам воз-
расте. Но разве есть в этом 
их вина? Скорее это их беда.

- Штурман и бортинженер 
- это профессии, довольно 
далекие от пилотирования, - 
заявил «Смене» Вадим Базы-
кин, летчик-испытатель, за-
служенный пилот России. - И 
я крайне негативно отношусь 
к такой практике, которая 
была в авиакомпании «Та-
тарстан», - делать пилотов 
из представителей смежных 
профессий, тем более после 

Панорама
РАЗБОР  
ПОЛЕТОВ

К авиакатастрофам, как известно, 
всегда приводит не одна, а целый 
комплекс причин. Значение 
имеет все - и состояние летного 
парка, и то, как обслуживается 
и ремонтируется техника, какие 
детали при этом используются, 
и квалификация летного состава, 
и работа наземных служб. 
Поэтому в корне неправильно 
всегда и во всем винить пилотов, 
тем более - мертвых.

Пятьдесят 
человеческих 
жизней 
оборвались 
в одну секунду

Авиация 
в штопоре

Раньше с неба падали «Тушки», 
теперь - «Боинги». 

В России по-прежнему 
небезопасно летать
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того, как людям исполнилось 
45 лет. Мое личное убеж-
дение - нужно привлекать в 
профессию молодежь, об-
учать ее и воспитывать. Со-
временный самолет управ-
ляется компьютером, а ком-
пьютер - любимая игрушка 
молодых. Поэтому уверен - у 
них все получится. Тем более 
что качество подготовки ны-
нешних выпускников  вузов - 
не такое уж низкое. Но даже 
лучшие из них порой не мо-
гут сегодня найти работу. А 
мы при этом говорим, что 
надо привлекать пилотов из-
за рубежа. Трудоустройте 
сначала своих! Да, молодые 
ребята имели в вузах мало-
вато практики, процесс об-
учения не предполагает глу-
бокого знакомства с запад-
ной техникой. Но это легко 
наверстать: молодому чело-
веку это сделать легче, чем 
человеку в возрасте.

Авиасвалка 
над облаками
Как бы то ни было, руко-

водству страны вновь при-
шлось признать: ранее при-
нятые меры по повышению 
безопасности полетов ре-
зультата не принесли, нужны 
новые. После авиакатастро-
фы в Казани правительство 
вновь заговорило о рефор-
ме гражданской авиации. И 
вновь звучит все тот же ре-
цепт, о котором говорилось 
еще два года назад, - укруп-
нение авиакомпаний.

«Количество воздушных 
перевозчиков у нас очень 
значительное - 122, - заявил 
теперь уже не президент, а 
премьер-министр Медве-
дев. - Мы прекрасно понима-
ем, что, если по-серьезному 
разбираться, 85 - 90 процен-
тов перевозчиков слабы по 
своей материальной базе, 
финансовым возможностям, 

и вполне вероятно, что у них 
есть проблемы с экипажа-
ми».

Еще более радикальные 
предложения звучали в Гос-
думе. В Охотном ряду уже 
обсуждается законопроект, 
запрещающий использова-
ние самолетов старше 20 
лет. Соответствующие по-
правки в Воздушный кодекс 
предложила группа депута-
тов-единороссов. В пояс-
нительной записке к зако-
нопроекту отмечается, что 
возраст воздушных судов 
является одной из основных 
проблем российской авиа-
ции. По данным на 2011 год, 
средний возраст судов со-
ставлял 21 год.

Однако данная инициатива 
вызвала резкую критику сре-
ди профессионалов отрасли. 
МАК, например, заявил, что 
не видит прямой связи меж-
ду возрастом самолетов и 
катастрофами. И привел та-
кую статистику: средний воз-
раст эксплуатируемых в США 
самолетов «Boeing-737-500» 
- 20,4 года, в Европе - 20,3 
года.

- 23 года для самолета - 
это, в принципе, вполне нор-
мальный возраст, это еще не 
старость, - говорит Вадим 
Базыкин. - Отечественные 
машины при хорошем об-
служивании могут летать до 
40 лет и больше. Но, повто-
рюсь, при хорошем обслу-
живании и при гарантии, что 
во время ремонта не будут 
использоваться контрафакт-
ные детали. Поэтому такой 
запрет лично я считаю не-
разумным…

Авиации 
нужно свое 

министерство!

Эксперты «Смены» пред-
лагают другой вариант: 

срочно возродить Мини-
стерство гражданской авиа-
ции - такое ведомство было 
в СССР. По словам Вадима 
Базыкина, сегодня отрасль 
губит крайне непрофессио-
нальный подход к управле-
нию ею.

- У гражданской авиации 
есть своя специфика, свои 
нюансы, а в Минтрансе они 
растворяются в проблемах 
других отраслей, - говорит 
он. - Ведь там, например, 
занимаются и железнодо-
рожными перевозками, и 
проблемами строительства 
автодорог - разве это име-
ет отношение к самолетам? 
Зачастую люди, всю жизнь 
проработавшие на желез-
ной дороге, сейчас отвечают 
за безопасность полетов, а 
пилоты занимаются желез-
нодорожными перевозками. 
Поэтому мы уже не говорим, 
а кричим о необходимости 
воссоздания Министерства 
гражданской авиации! По-
верьте мне, это не потребует 
больших затрат!

К авиакатастрофам, как 
известно, всегда приводит 
не одна, а целый комплекс 
причин. Значение имеет все 
- и состояние летного парка, 
и то, как обслуживается и ре-
монтируется техника, какие 
детали при этом используют-
ся, и квалификация летного 
состава, и работа наземных 
служб. Поэтому в корне не-
правильно всегда и во всем 
винить пилотов, тем более 
- мертвых. Ведь их уровень 
подготовки - это зона ответ-
ственности авиакомпании. 
Смогут ли государственные 
органы на этот раз не просто 
назначить «стрелочников», а 
провести объективное рас-
следование случившегося в 
Казани и сделать из ЧП пра-
вильные выводы? Это станет 
понятно уже в ближайшее 
время.

Светлана НОВИКОВА
Фото ИТАР-ТАСС

Это горе переживала вся страна

Плакали денежки...

«Мастер-банк»: 
деньги вернут 

не всем
Отзыв лицензии у одного 

из крупнейших банков ухудшил 
и без того напряженный 

финансово-психологический 
климат в стране

20 НОЯБРЯ Центро-
банк отозвал лицензию 
у «Мастер-банка», допу-
стившего многочислен-
ные нарушения Закона 
«О противодействии не-
законным финансовым 
операциям». Банк уличен 
в «обналичке» на общую 
сумму 200 миллиардов 
рублей, и еще не менее 
20 миллиардов было «по-
теряно», то есть роздано 
лицам и компаниям, свя-
занным с владельцами 
этого учреждения.

«МАСТЕР-БАНК» был од-
ним из крупнейших негосу-
дарственных банков стра-
ны. Он занимал пятое место 
по числу выпущенных бан-
ковских карт, третье - по ко-
личеству банкоматов и 41-е 
место - по объему привле-
ченных депозитов населе-
ния (47,376 миллиарда руб-
лей, по данным на 1 октя-
бря). Кроме того, «Мас тер-
банк» предоставлял услуги 
процессинга (то есть обслу-
живания банковских карт) 
еще 260 банкам, что состав-
ляет почти треть от числа 
действующих в РФ кредит-
ных организаций. Точное 
число таких карт неизвест-
но - эксперты называют от 
300 до 500 тысяч. Все они 
были «заморожены». Соот-
ветственно, вместе с клиен-
тами «Мас тер-банка» по-
страдали и люди, никогда 
не имевшие дел непосред-
ственно с этим финансовым 
учреждением.

Ситуация постепенно на-
чинает проясняться. Как 
отмечают в Агентстве стра-
хования вкладов, отзыв ли-
цензии у «Мастер-банка» - 
это крупнейший страховой 

случай в России. Выплаты 
вкладчикам составят поряд-
ка 30 миллиардов рублей, 
и начнутся они не позднее 
4 декабря. Возвращена бу-
дет только та часть вклада, 
которая, включая начислен-
ные проценты, не превыша-
ет 700 тысяч рублей.

Процессинг «Мастер-бан-
ка» взял на себя Сбербанк, 
то есть кредитные карты 
банков, «замороженные за 
компанию», снова начнут 
действовать. А вот юриди-
ческие лица и приравнен-
ные к ним индивидуальные 
предприниматели лишатся 
как минимум части своих 
средств. Как максимум - не 
получат ничего. Они счита-
ются кредиторами третьей 
очереди. А ведь в «Мастер-
банке» держали счета круп-
ные организации, торговые 
сети, промышленные пред-
приятия и даже политиче-
ские партии (речь о пре-
словутом «Яблоке»). Можно 
прогнозировать, что часть 
сотрудников этих предпри-
ятий и организаций оста-
нется без зарплаты. Так что 
пострадавшие все же будут 
- и доверия к отечественной 
банковской системе это, 
разумеется, не прибавит.

Софья МИХАЙЛОВА
Фото ИТАР-ТАСС

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ  
ТРАГЕДИЯ

Сотни тысяч 
клиентов 
других 
негосударст-
венных банков 
занервничали - 
не случится ли 
такой же беды 
с их вкладами, 
их счетами?
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Кому суждено бросить здесь якорь?

В ПРЕДЫДУЩЕМ номе-
ре «Смена» уже писала о 
незавидной судьбе зда-
ния Биржи на Стрелке Ва-
сильевского острова. В 
день выхода газеты этот 
известнейший, но забро-
шенный памятник истории 
посетил вице-губернатор 
Василий Кичеджи. Резуль-
тат таков: теперь там нач-
нутся хотя бы работы по 
восстановлению отопле-
ния!

НАПОМНИМ, судьба Бир-
жи все еще не решена. И на 
этот счет поступают самые 
разные предложения - от 
размещения в здании Музея 
геральдики (автор идеи - ди-
ректор Эрмитажа Михаил 
Пиотровский) до создания 
там величественного Зала 
государственных славных 
торжеств (автор идеи - зна-
менитый историк и краевед 
Сергей Лебедев).

Тем временем Биржа за-
мерзает. Ознакомившийся с 
ситуацией вице-губернатор 
Василий Кичеджи сообщил, 
что на отопление здания из 
резервного фонда города 
уже выделено 25 миллио-
нов рублей. Вот только из 
5 котлов Биржи в рабочем 
состоянии находятся лишь 
два - такой вывод сделали 
специалисты ГУП «ТЭК», об-
следовавшие оборудование. 
Причем самый «молодой» 

из котлов был установлен в 
начале 50-х годов. При этом 
для проведения работ (в том 
числе и реставрационных) 
необходимо, чтобы темпера-
тура в помещении была все 
же значительно выше зимней 
уличной. А значит, потребу-
ются серьезные финансовые 
вложения. Это подтверждает 
и председатель Комитета по 
энергетике Андрей Бондар-
чук. «Мы будем переводить 
угольный котел на газ и уста-
навливать новое оборудо-
вание», - заявил он. На эти 
цели из городского бюджета 
будет выделено еще 60 мил-
лионов рублей.

Такие вот впечатляющие 
цифры! А ведь о реставра-
ции пока что и речь не идет: в 
ближайшее время городские 
власти должны еще толь-
ко определиться с выбором 
управляющей компании, ко-
торая начнет эксплуатацию 
и протапливание здания. Кто 
станет новым владельцем 
Биржи? Что разместится в 
этих старинных стенах? От-
вета на эти вопросы нет - и 
пока не предвидится. Зато 
Комитет по государствен-
ному контролю, использо-
ванию и охране памятников 
истории и культуры рапорту-
ет: общее состояние здания 
петербургской Биржи не вы-
зывает опасений! Не значит 
ли такое спокойствие чи-
новников, что решаться его 
судьба будет очень и очень 
долго? Вот только зиму бы, 
как говорится, пережить…

Софья МИХАЙЛОВА
Фото Интерпресс

Наум СИНДАЛОВСКИЙ, 
писатель, историк, исследователь городского 
фольклора:

«СМЕНА» про-
должает разго-
вор о будущем 
Биржи. Под какие 
цели ее лучше ис-
пользовать - на 
эту тему рассуж-
дают наши экс-
перты.

Кто-кто 
в Бирже 
заживет?

«Решать судьбу этого здания 
нужно всем миром»

- С МОЕЙ точки зрения, Биржа может 
быть только учреждением культуры, и 
прежде всего - музеем. Мне кажется, что 
предложение Эрмитажа о создании там 
музея геральдики - очень интересный 
вариант. Но возможно, в этом здании не 
следует размещать стационарную экс-
позицию. Его можно было бы превра-
тить в еще один городской центральный 
выставочный зал.

По моим ощущениям, Конногвардей-
ский манеж не вполне справляется с 
обилием заявок на выставки. И если 
на Стрелке Васильевского острова по-
явится еще один такой мощный центр, 
то это в значительной степени разрядит 

обстановку. Есть и еще один аргумент в 
пользу такого решения: Смольный со-
бор, который на протяжении многих де-
сятилетий выполнял функцию концер-
тно-выставочного зала, передали Рус-
ской православной церкви. Насколько 
мне известно, городские власти так и не 
нашли ему альтернативы, - возможно, 
здание Биржи тут пригодится.

Вообще, я выступаю за широкий об-
мен мнениями по этому поводу. Очевид-
но, что это место и это здание общена-
ционального значения требуют, чтобы 
решение принималось не в отдельно 
взятом кабинете Смольного, а всем ми-
ром.

Александр МАРГОЛИС, 
председатель петербургского отделения ВООПИиК:

«Пусть Биржа служит делам 
государственной важности»

Игорь КУРДИН,
председатель Клуба моряков-подводников 
Санкт-Петербурга:

«Давайте укрепим 
морскую славу города»

- СПОРЫ о Бирже длятся уже много 
лет. Когда Военно-морской музей пере-
вели из этого здания в помещения быв-
ших Крюковых казарм, то, насколько я 
помню, в нем предполагалось разме-
стить настоящую биржу. Но - не сложи-
лось. У нас, увы, частенько так бывает. 
Музей переехал, а что делать со здани-
ем - непонятно!

Будь я на месте директора Военно-
морского музея, я бы обязательно пред-
ложил городским властям оставить там 
представительство, выставочное про-
странство. Да, новые площади в отре-
ставрированных Крюковых казармах 
позволили и увеличить экспозицию, и 

обеспечить экспонатам современное 
оформление по всем правилам музей-
ной науки. Но ведь в запасниках оста-
лось еще очень много интересного! 
Кроме того, это очень привычное ме-
сто - все петербуржцы знают, что Воен-
но-морской музей находится в здании 
Биржи. Тем более что во время военно-
морских парадов, проходящих в городе, 
их сухопутная часть начинается именно 
на Стрелке Васильевского острова - там 
проводится построение курсантов.

Мы же любим говорить, что Петербург 
- это морская столица. Так давайте и 
обозначим лишний раз наш столичный 
статус в таком значимом месте!

- ВСЕ знают, что парадным фасадом 
Биржа обращена к Неве, но мало кто 
вспоминает, что и противоположный фа-
сад столь же значим! Ведь по замыслу 
сначала Петра I, а затем и других рос-
сийских правителей на той территории, 
которую сейчас занимает Институт аку-
шерства и гинекологии, должна была 
бы разместиться главная площадь Пе-
тербурга! С одной стороны ее должно 
было ограничивать здание Двенадцати 
коллегий, в котором размещались госу-
дарственные министерства и ведомства, 
а с другой - как раз Биржа, главное фи-

нансово-торговое учреждение города и 
страны.

Я считаю, что функциональная состав-
ляющая Биржи - служить делам госу-
дарственной важности - должна обяза-
тельно сохраниться. Поэтому идея пре-
вратить ее в Зал славных торжеств, где 
проходили бы все главные городские 
мероприятия и церемонии, мне кажется 
очень правильной. Ведь Смольный, где 
все это проходит сейчас, у всей страны, 
что ни говори, ассоциируется со штабом 
революции. А Биржа могла бы стать бес-
спорным символом города!

Подготовила
Софья МИХАЙЛОВА

ГАЙД-ПАРК

Грейся пока, 
знаменитость!

Здание Биржи 
начнут отапливать, 

но дальнейшая его судьба 
по-прежнему неизвестна

У СЕМИ  
НЯНЕК
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Михаил ДЕГТЯРЕВ: 

«Доллар, гоу хоум!»
Депутат Госдумы, предложивший запретить использование 

американской валюты на территории России, 
объяснил «Смене» мотивы своего поступка

В СЕРЕДИНЕ ноября в 
недрах Государственной 
думы родилась очеред-
ная интересная законо-
дательная инициатива. 
Депутат Михаил Дегтярев 
(член фракции ЛДПР, не-
давний кандидат в мэры 
Москвы) предложил взять 
да и отменить доллары 
в нашей стране! Михаил 
Владимирович уверен: 
если этого не сделать сей-
час, то в ближайшие пять 
лет государству придется 
помогать россиянам, об-
ладателям долларовых 
сбережений, как в 90-х 
годах это было с обману-
тыми вкладчиками банков 
и жертвами финансовых 
пирамид, - ведь доллар 
на ладан дышит! В случае 
принятия закона о запре-
те обращения доллара на 
территории нашей страны 
гражданам нужно будет 
избавиться от американ-
ской валюты в течение 
двух лет. По истечении 
этого срока она может 
быть изъята в пользу бюд-
жета, но наказания за ее 
хранение, как в советские 
времена, не предусматри-
вается. О том, почему Рос-
сия все же должна стать 
бездолларовым государ-
ством, «Смене» рассказал 
автор законопроекта.

Горе-эксперты 
зашевелились
- Михаил Владимиро-

вич, как вы оцениваете 
реакцию - общественную, 
политическую - на ваше 
предложение ввести за-
прет на доллары?

- То, что многие полити-
ческие силы стройными ря-
дами начнут критиковать и 
высказываться с позиции 
«против», конечно, было про-
гнозируемо. Первые сутки 
звучали только негативные 
отклики, в том числе и очень 
обидные слова в мой адрес. 
Но затем наконец-то начал-
ся профессиональный раз-
говор о печальном будущем 
доллара, об огромном гос-
долге США, встал вопрос о 
наших золотовалютных ре-
зервах. Даже если получит-
ся, что с этой инициативой я 
выступил в ущерб собствен-
ной репутации, - пусть! Зато 
этот законопроект заставил 

экономистов и финансистов, 
в том числе американских, 
высказаться по важнейшей 
теме. Оценки большинства 
из них - безрадостные. А 
остальные просто лукавят. 
Например, тезис «доллар 
200 лет стоял и будет сто-
ять» не выдерживает никакой 
критики, ведь те же горе-экс-
перты на вопрос: «До каких 
пор будет расти долг США?» 
- отвечают: «Не знаем!»

Да здравствует 
рубль!

- Это будет первый шаг к 
созданию бездолларовой 
международной валютной 
системы. Какие еще меры 
потребуются?

- Да, потребуется широкий 
фронт законодательных ини-
циатив. Нужно понимать, что 
вопрос удаления долларов 
США с нашей российской 
финансовой поляны - это 
лишь одна из мер. И сделать 
еще придется очень и очень 
много! Необходимо либера-
лизовать рынок драгметал-
лов, сделать рубль нацио-
нальной валютой, а не дери-
вативом (т. е. производным 
финансовым инструментом) 
доллара, перевести наши 
золотовалютные запасы 
преимущественно в золото, 
диверсифицировать эконо-
мику, вкладывать резервы в 
промышленность, торговать 
российскими экспортными 
товарами, в том числе энер-
гоносителями, только за 
рубли. И как апофеоз - соз-
дать новую мировую резерв-
ную валюту под названием 
«рубль». Конечно, главные 
ресурсы любой валюты - это 

доверие народа и крепкая 
экономика. В этом направ-
лении нужно двигаться.

Доллару 
осталась только 

слепая вера

- А как же быть с психо-
логией людей? Ее ведь 
тоже придется менять!

- Единственный ресурс 
«зеленого» - это доверие, 
даже слепая вера. Поэтому 
я считаю, что доверие нужно 
снижать, открывать людям 
глаза на американскую пи-
рамиду. Впрочем, этот про-
цесс идет очень хорошо и 
без моего участия. Чего сто-
ят одни только скандалы с 
Джулианом Ассанжем и Эд-
вардом Сноуденом, которые 
показали все коварство и из-
воротливость властей США! 

Фактически в Америке царит 
информационная диктатура, 
которая не имеет ничего об-
щего ни с правами человека, 
ни с демократией, ни со сво-
бодой. Теперь это тайное по-
степенно становится явным, 
подрывает слепую веру и, 
разумеется, тоже влияет на 
позиции доллара.

- А что выиграет Россия, 
отказавшись от использо-
вания американской валю-
ты?

- Наша страна постепенно 
вернет себе финансовый су-
веренитет. Давно пора!

- Но ведь любые денеж-
ные реформы, проводи-
мые у нас, сопровожда-
ются паникой населения. 
Удастся ли ее избежать - и 
как это сделать?

- Вы не о том беспокои-
тесь. Настоящая паника у 
людей будет, если - когда! - 
рухнет эта финансовая пира-
мида под названием «доллар 
США». А от принятия нашего 
законопроекта народ только 
выиграет. Я же не призываю 
избавиться от этой валюты 
за два дня, за неделю! По-
степенно, в течение пары 
лет, все вместе откажемся от 
доллара. И правительство, 
конечно, тоже это сделает.

Есть 
за что 

побороться

- Хотелось бы задать во-
прос по другой актуальной 
теме: недавно вы выступи-
ли еще с одной инициати-
вой - создать психологи-
ческие консультации для 
гомосексуалистов, же-
лающих вернуться к нор-
мальной ориентации. Раз-
вивается ли этот проект?

- Пока что идея в стадии об-
суждения - она тоже встре-
чает сопротивление. Запад-
ные «специалисты», которых 
зачастую никто таковыми не 
считает, кроме них самих, 
навязывают миру свою по-
зицию. Мол, гомосексуаль-
ность - это от Бога. Но ведь 
есть и другие - настоящие! 
- исследования, которые 
говорят о психологических 
причинах развития гомосек-
суальности. В том числе о 
том, что это следствие пси-
хотравм в юности. Поэтому 
дискуссию мы обязательно 
продолжим и постараемся 
оградить российских детей 
от ЛГБТ-пропаганды. Будем 
бороться!

Софья ВЕЧТОМОВА

ЧЕСТНЫЙ  
РАЗГОВОР

«От принятия нашего 
законопроекта народ только 
выиграет. Я же не призываю 
избавиться от американской 
валюты за два дня, за неделю! 
Постепенно, в течение пары лет, 
все вместе откажемся от доллара. 
И правительство, конечно, 
тоже это сделает».

Дегтярев убежден, что крах американской финансовой 
системы неизбежен и главными пострадавшими в этом случае 
станут обладатели долларов

«Единственный 
ресурс 
«зеленого» - 
это доверие, 
даже слепая 
вера. 
Поэтому 
я считаю, 
что доверие 
нужно 
снижать, 
открывать 
людям глаза на 
американскую 
пирамиду».



Кто представит 
Петербург?

Полтавченко встретился 
с кандидатами в сборную

ЗА ПОБЕДУ на Олимпи-
аде питерские атлеты и 
тренеры, их подготовив-
шие, получат от город-
ских властей по 5 милли-
онов рублей. Не останут-
ся без премий и призеры. 
Об этом на встрече с кан-
дидатами в «сочинскую» 
сборную заявил губер-
натор Санкт-Петербурга 
Георгий Полтавченко.

ВСЕГО в расширенном 
списке кандидатов для уча-
стия в Олимпиаде - три де-
сятка представителей Пе-
тербурга, но высокие шан-
сы на поездку в Сочи имеют 
16 спортсменов.

- Петербург воспитал бо-

лее 120 олимпийских чем-
пионов. Уверен, что из тех, 
кто претендует на поездку 
на Олимпиаду, большин-
ство туда и отправятся. Ду-
маю, есть все возможности 
для того, чтобы спортсме-
ны выступили хорошо, - от-
метил губернатор.

Также Полтавченко поин-
тересовался мнением со-
бравшихся спортсменов, 
тренеров и представителей 
федераций по поводу идеи 
выдвижения Петербурга 
кандидатом на проведение 
летних Игр 2024 или 2028 
года.

- Мы - только за! - от лица 
спортивной общественно-
сти заявила тренер по фи-
гурному катанию Тамара 
Москвина.

Сергей ЛИНЕШИРОВ

У ПРИРОДЫ нет плохой 
погоды? Организаторы 
зимних Олимпийских игр 
могут с этим поспорить, 
ведь бесснежная зима и 
плюсовые температуры 
могут изрядно осложнить 
их планы. И превратить в 
мучения или лотерею со-
ревнования, скажем, лыж-
ников и биатлонистов.

НЕУДИВИТЕЛЬНО, что но-
вый президент МОКа Томас 
Бах во время своего визита 
в Сочи в конце октября инте-
ресовался «снежным» вопро-
сом, но и он, и спортсмены с 
тренерами, и болельщики 
могут не волноваться - снега 
на Играх-2014 в Красной По-
ляне хватит всем даже в слу-
чае неблагоприятного раз-
вития событий. 

- У нас есть уверенность, 

что даже если в этом году 
снега выпадет не так много, 
нехватки в нем ощущаться 
не будет. Мы заготовили до-
статочно снега в Красной 
Поляне, около полумиллио-
на кубометров, что в любом 
случае позволит провести 
там соревнования. Первые 

прогнозы синоптиков на 
февраль говорят о том, что в 
горах будет достаточно про-
хладно, - успокоил всех на 
днях президент Олимпий-
ского комитета России Алек-
сандр Жуков.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото ИТАР-ТАСС

ВРЕМЯ бежит очень бы-
стро. Казалось бы, еще 
совсем недавно на сессии 
Международного олим-
пийского комитета в Гва-
темале Россия получи-
ла право на проведение 
Игр-2014 в Сочи, а уже 
через два с половиной 
месяца стартует наша до-
машняя Олимпиада. Есте-
ственно, ударить в грязь 
лицом не хочется. Да и не 
ударим, тем более, как 
лично убедился коррес-
пондент «Смены», грязи 
в олимпийской столице 
уже почти нет - глобальная 
стройка близка к завер-
шению, осталось устра-
нить мелкие недостатки, 
навести порядок, красоту 
и лоск.

«Ласточка» 
в помощь

Поездка в Красную Поляну 
на IV Всероссийский форум-
семинар спортивных журна-
листов по приглашению РИА 
«Новости», одного из орга-
низаторов мероприятия, со 

всех сторон была очень по-
лезной. Ведь уже в феврале 
предстоит освещать сочин-
ские Игры, и знание разно-
образных нюансов предсто-
ящей Олимпиады поможет, 
скажем так, грамотно рас-
пределить силы и расставить 
приоритеты.

Самой сложной задачей 
для организаторов Олимпи-
ады оказалось даже не воз-
ведение современных арен 

и стадионов (хотя и это, ко-
нечно, дело непростое), а 
налаживание транспортной 
системы. Чтобы не только 
участники, но и болельщики 
не стояли часами в пробках, 
а без нервотрепки и колос-
сальных усилий могли при-
ехать и поддержать люби-
мых спортсменов. В Пекине 
и Лондоне на путешествие 
от пункта А до пункта Б по-
рой приходилось тратить по 

многу часов. Сейчас, как за-
верил корреспондента «Сме-
ны» директор Департамента 
организации работы СМИ 
оргкомитета «Сочи-2014» 
Михаил Демин, самый даль-
ний маршрут от хоккейного 
«Большого» до лыжно-биат-
лонного комплекса «Лаура» 
в горах займет максимум два 
часа. Это обнадеживает.

Болельщики всегда смогут 
доехать от Адлера до Крас-
ной Поляны на современных 
комфортабельных поездах 
«Ласточка», которые уже 
вовсю курсируют по олим-
пийским рельсам, пусть пока 
и не на максимальных скоро-
стях.

За типовым 
забором

Год назад, во время моего 
первого визита в олимпий-
ский Сочи, выход за террито-
рию отеля в Красной Поляне 
неминуемо грозил обиль-
ными грязевыми ваннами, 
а встреченных людей без 
спецодежды и касок можно 
было пересчитать по паль-
цам. Сейчас все куда чище 
и многолюднее. Да и отели 
по обочинам дороги от Крас-
ной Поляны до Адлера уже 
построены, только рабочие, 

как заправские человеки-па-
уки, красят и чистят фасады 
от грязи. Местные жители, 
кстати, внакладе не оста-
лись - их участки со стороны 
дороги бесплатно оградили 
внушительного вида типо-
вым забором.

Набирает обороты и про-
дажа сувенирной продукции. 
По крайней мере в аэропор-
ту Адлера количество точек 
продаж талисманов Игр - 
Зай ки, Белого Мишки и Лео-
парда - значительно увели-
чилось. Они там на каждом 
шагу, причем, что удиви-
тельно, цены на одинаковых 
«мас котов» разнятся. 

Так, самый небольшой Бе-
лый Мишка стоит где 450, 
а где и 550 рублей. В авто-
матах небольшие медведи 
дешевле - 350 рублей, но 
устройства почему-то ка-
тегорически отказываются 
при нимать купюры номи-
налом больше 100 рублей. 
Кстати, «автоматный» Лео-
пард стоит как раз на 100 
рублей дороже Мишки. На-
деюсь, к старту Олимпиады 
в ценах на талисманы все же 
установят равноправие. И не 
за счет округления в боль-
шую сторону.

Сергей ПОДУШКИН,
Красная Поляна - 

Адлер - Санкт-Петербург
Фото ИТАР-ТАСС
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НАПУТСТВИЕ

Навстречу

ЗАТАИВ
ДЫХАНИЕ

КОМПРОМИСС
С ПРИРОДОЙ

Не подорожают ли талисманы ближе к Олимпиаде?

Февраль обещает быть снежным

Мишке и Леопарду - 
равные права!

Сочи становится все чище и краше, 
а талисманы - то дороже, то дешевле 

Снега всем хватит
Синоптики и организаторы 
успокоили общественность



В НОЯБРЕ прошлого 
года корреспондент «Сме-
ны» уже осматривал олим-
пийские арены Игр-2014 
в Сочи. Многое к тому 
 моменту было сделано, 
но в целом Олимпийский 
парк напоминал гигант-
скую стройку-муравей-
ник, коей, в принципе, и 
являлся. Да и вообще во-
круг было очень грязно, а 
арена для керлинга «Ле-
дяной куб» издали и во-
все напоминала настоя-
щие зловещие катакомбы. 
Что ж, сейчас, 365 дней 
спустя, могу отметить - 
все олимпийские арены 
находятся практически в 
полной боевой готовнос-
ти. Разве что над стадио-
ном «Фишт», где пройдут 
церемонии открытия и за-
крытия Игр, еще высятся 
башенные краны, но и им 
недолго осталось. С не-
дели на неделю «Фишт» 
должны сдать под ключ. 

Испытание 
юниорами

Главной ареной Олимпий-
ских игр считается ледовый 
дворец «Большой». Внешне 
за год он почти не изменил-
ся, зато внутри все давным-
давно отделали и наладили. 
Да и как иначе, ведь здесь 
уже прошли пять тестовых 
мероприятий.

Первое грандиозное шоу 
было организовано ровно за 
год до Игр, 7 февраля, - под 
аккомпанемент Симфониче-
ского оркестра под управ-
лением Юрия Башмета фи-

гуристы, изображавшие ин-
женеров и рабочих, устроили 
настоящий ледовый спек-
такль на тему стройки. 

В апреле здесь состоялся 
чемпионат мира среди юни-
оров. Турнир помог набрать-
ся организационного опыта. 
По словам работников двор-
ца, все системы работали 
бесперебойно. При том что 
нагрузка была нешуточная - 
количество зрителей зашка-
ливало за десять тысяч.

 - На саму площадку, по-
жалуйста, не выходите. Идет 
охлаждение технологиче-
ской плиты, то есть ее под-
готовка для намораживания 
льда, - попросила нас с кол-
легами Наталья Черепанова 
- представитель компании 
«Промсервис», занимаю-
щейся эксплуатацией «Боль-
шого».

- Этот лед продержится не-
посредственно до Олимпиа-
ды? - спросил я.

- Да, на Кубке Первого ка-
нала хоккеисты будут уже 
играть на олимпийском льду, 
- пообещала Черепанова.

Близко 
и компактно

Кто не в курсе, в этом году 
третий этап хоккейного Ев-
ротура «Кубок Первого кана-
ла» состоится не в Москве, а 
именно в Сочи - с 19 по 22 де-
кабря. Мягкие кресла «Боль-
шого», вместимость кото-
рого, напомним, составляет 
12 тысяч человек, достаточ-
но удобны и способствуют 
хорошей акустике. Правда, 
часть из них временно сняты 
- там планируется оборудо-
вать места для прессы. Ме-
ста для хоккеистов вне аре-

ны уже давно оборудованы. 
В общей сложности в рас-
поряжении хоккеистов будет 
16 раздевалок (12 на главной 
арене, четыре - на трениро-
вочной), причем все они уже 
закреплены за конкретными 
командами.

В конце августа хоккейная 
олимпийская сборная Рос-
сии уже провела в «Боль-
шом» тренировочный сбор. 
И хотя на льду ребята не ра-
ботали, остались очень до-
вольны. В частности, хорошо 
отзывались о раздевалках. 
Причем не только игроки, 
но и сервисмены, занимаю-
щиеся в том числе заточкой 
коньков и подготовкой аму-
ниции хоккеистов. Кстати, и 
после Олимпиады возмож-
ность проведения хоккейных 
матчей останется, хотя сам 
«Большой» превратится в со-
временный развлекательный 
комплекс.

Мы ездили от объекта к 
объекту на автобусе, а уже 
в начале октября 2014-го 
здесь будут гонять пилоты 
«Формулы-1» - Олимпийский 

парк вписан в трассу, только 
финальный, гоночный слой 
асфальта здесь положат уже 
по окончании Игр. Пока же 
организаторы не перестают 
напоминать о сверхкомпакт-
ности Олимпийского парка, 
что очень здорово не только 
для спортсменов, но и для 
болельщиков со всего мира. 
После заката солнца Олим-
пийский парк становится 
еще красивее - арены благо-
даря подсветке переливают-
ся разными цветами.

«Айсберг» для фигуристов 
и мастеров шорт-трека мы 
миновали без детального 
осмот ра. Впрочем, там пер-
вые соревнования прошли 
более года назад, поэтому 
ничего особо нового мы бы 
все равно не увидели. Кста-
ти, уже известно, что борьба 
между фигуристами и вело-
сипедистами за этот дворец 
завершилась победой по-
следних, - после Игр-2014 
начнутся работы по пере-
профилированию объекта 
в стационарный велотрек, 
и сборная России может 
успеть провести там подго-
товку к Играм-2016 в Рио-де-
Жанейро.

Оранжевое 
настроение

«Адлер-арена» после 
Олимпиады утратит свой 
спортивный статус, станет 
выставочным центром. Но 
сейчас она буквально ды-
шит конькобежным спортом. 
Только-только войдя внутрь, 
сразу же обращаешь внима-
ние на часы, показывающие 
время в самых известных 
конькобежных городах мира. 
Технический комитет Между-

народного союза конькобеж-
цев выставил сочинскому 
катку 18 высших оценок из 
20, а в рейтинге равнинных 
катков он опередил катки 
Турина и Ванкувера - столиц 
двух предыдущих Олимпиад. 
В марте на «Адлер-арене» 
состоялся очень успешный 
для сборной России чем-
пионат мира на отдельных 
дистанциях, так что этот 
лед справедливо называть 
счастливым. Может, поэто-
му решили не трогать даже в 
межсезонье?

- По настоятельной прось-
бе Министерства спорта и 
Союза конькобежцев России 
мы поддерживаем лед с де-
кабря прошлого года, когда 
здесь прошел чемпионат 
страны, - рассказал «Смене» 
руководитель дирекции по 
эксплуатации «Адлер-аре-
ны» Александр Никифоров.

Из-за непосредственной 
близости к морю удерживать 
соответствующий климат 
внутри помещения катка и 
сохранять качественный лед 
непросто, но специалистам 
«Адлер-арены» это удается 
на отлично. Если на большин-
стве катков свойства льда 
заметно ухудшаются уже за 
час, то здесь лед держится в 
нормальном состоянии без 
заливки часа полтора.

Что же касается трибун, 
то оранжевые зрительские 
кресла создают позитивное 
настроение. Главное, чтобы 
спортсмены не испортили, а, 
наоборот, еще улучшили его 
своими олимпийскими вы-
ступлениями. Впрочем, это 
касается соревнований на 
всех без исключения олим-
пийских объектах.

Сергей ПОДУШКИН,
Адлер - Санкт-Петербург

Фото автора и ИТАР-ТАСС
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СТРОЙСЯ!

Олимпиаде

После заката 
солнца 
Олимпийский 
парк 
становится еще 
красивее -
арены 
благодаря 
подсветке 
переливаются 
разными 
цветами.

Красавица «Адлер-арена» после Олимпиады станет выставочным центром «Большой» изнутри

Счастливый лед 
никто не тронул

Все дворцы почти полностью готовы к соревнованиям
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А вот - и домик в деревне! 
Олимпийской 

Для участников Игр-2014 подготовлены комфортные номера, 
но без излишеств

ПОДГОТОВКА к Олим-
пийским играм в Сочи 
вышла на финишную 
прямую. Как для спортс-
менов с тренерами, так, 
естественно, и для строи-
телей, усилиями которых 
должны быть обеспечены 
все условия, в том числе и 
бытовые, чтобы участники 
Игр были «быстрее, выше, 
сильнее». Менее чем за 
три месяца до начала 
главного зимнего старта 
четырехлетия корреспон-
дент «Смены» побывал в 
основной Олимпийской 
деревне, находящейся в 
Имеретинской долине.

Рабочие 
под пальмами
Театр начинается с вешал-

ки, а осмотр будущих олим-
пийских объектов - с кон-
трольно-пропускных пунк-
тов. Причем при въезде на 
территорию Олимпийской 
деревни участников IV Все-
российского форума-семи-
нара спортивных журнали-
стов проверяли с особым 
пристрастием. Охран ник на 
КПП подошел к работе с эн-
тузиазмом: зайдя в автобус, 
тщательно изучал каждый 
паспорт, рассматривал фо-
тографии и сверял фамилии 
с имеющимся у него на ру-
ках заранее представленным 

организаторами списком. 
Двум коллегам крупно не по-
везло - по каким-то причи-
нам их не оказалось в списке, 
а уговоры не подействовали. 
Пришлось им высаживаться 
и дожидаться остальных у 
КПП. Что ж, надеюсь, стра-
дали и теряли время мы не 
зря - безопасность будущих 
олимпийцев превыше всего.

Сама деревня в Прибреж-
ном кластере произвела 
приятное впечатление - до-
мики-корпуса в три - шесть 
этажей уже построены и от-
деланы внутри. Не было гря-
зи и вокруг - все чистенько, 
хотя работы по благоустрой-
ству шли полным ходом. То 
там, то тут деловито снова-
ли рабочие в касках и спец-
одежде, но уже посаженные 
в изобилии пальмы в кадках 
все равно настраивали на 
позитивный, курортный лад. 
В сочетании с солнцем, мо-
рем и ноябрьскими +20 в 
Адлере это было и неудиви-
тельно.

Ближе некуда
Встретивший нас во вну-

треннем дворике одного из 
корпусов руководитель объ-
екта от оргкомитета «Со-
чи-2014» Тимур Зейналов 
также излучал радушие и оп-
тимизм.

- Прибрежная Олимпий-
ская деревня - уникальный 
объект, который расположен 
в шаговой доступности от 
Олимпийского парка, - рас-

сказал он. - До самого даль-
него объекта в Олимпийском 
парке отсюда идти пешком 
всего десять минут. Отмечу, 
что такое компактное раз-
мещение для зимней Олим-
пиады является абсолютно 
беспрецедентным. Очень 
удобно и для тренировок, 
и для соревнований, что с 
удовольствием отмечают 
представители всех олим-
пийских делегаций. В общей 
сложности в прибрежной 
деревне будут проживать 
порядка 2200 спортсменов, 
тренеров, административ-
ный персонал делегаций 
команд-участниц. Во время 
Паралимпийских игр - око-
ло 350 человек. Разместятся 
они в зданиях от трех до ше-
сти этажей, расположенных 
на территории порядка 72 
гектаров. Причем размеще-
ние очень комфортное - пло-
щадь комнат, рассчитанных 
на двух человек, составляет 
порядка 40 - 45 квадратных 
метров. Это почти в три раза 
выше стандартов МОКа, 
предъявляемых к олимпий-
ским деревням.

На данный момент уже из-
вестно, какая сборная где 
будет жить, даже подписаны 
соответствующие соглаше-
ния. Причем организаторам 
пришлось изрядно попотеть, 
дабы удовлетворить все за-
просы представителей де-
легаций. В одних сборных 
хотели вид на море, в других 
- предпочитали думать не о 
красивых видах, а о хлебе на-
сущном. То есть хотели раз-

меститься как можно ближе к 
столовой (она, кстати, очень 
просторная - на 600 мест). 
Для третьих в приоритете 
было минимальное рассто-
яние до Олимпийского пар-
ка… Сейчас, впрочем, ком-
промиссы найдены, комнаты 
во всех корпусах закреплены 
за делегациями. Но домик 
сборной России нам не по-
казали - кто из спортсменов 
где будет жить, пока боль-
шой секрет.

Телевизоры 
не для всех

В каждом домике для удоб-
ства проживающих преду-
смотрены лифты, но мы под-
нялись по лестнице на верх-
ний этаж, где специально для 
представителей прессы был 
обставлен типовой олимпий-
ский номер. Не исключено, 
что именно в таком номере 
разместится фигурист Ев-
гений Плющенко или хокке-
исты Александр Овечкин с 
Евгением Малкиным, хотя 
статистическая вероятность, 
с учетом количества олим-
пийцев, составляет всего 
одну-две десятых процента.

Обстановка в типовой ком-
нате олимпийца, надо при-
знать, достаточно проста. 
Стандартная односпальная 
кровать с постельным бе-
льем - частично белым, ча-
стично в цветовой гамме 
знаменитого уже стиля «Со-
чи-2014». Рядом расположен 

специальный пуфик, кото-
рый особо высокорослые ат-
леты могут приставить к кро-
вати, чтобы без проблем вы-
тягивать ноги во время сна. 
Кроме того, комната снабже-
на простеньким шкафом, об-
становку в санузле также не 
назовешь шикарной. Скорее 
необходимой и вполне до-
статочной для нормальной 
жизни. Кстати, 70 процентов 
апартаментов Олимпийской 
деревни - однокомнатные 
(на двух человек), но будут и 
двухкомнатные. По нормам 
на один санузел должно при-
ходиться не более четырех 
человек. И нормы эти, есте-
ственно, неукоснительно 
соблюдаются. А роскошь и 
излишества на Олимпиадах 
никогда не были в чести.

- Телевизоры в комнатах 
не предусмотрены. Однако 
по стандартам МОКа каждая 
делегация может заказать 
дополнительно как телеви-
зоры, так и холодильники, 
столы, стулья. Зато бесплат-
ный WiFi во всех комнатах мы 
предоставим, - рассказал 
«Смене» Тимур Зейналов.

Еда по высоким 
стандартам

- А как, кстати, атлеты бу-
дут отдыхать в перерыве 
между трудовыми спортив-
ными буднями? Какая-то 
культурно-развлекательная 
программа предусмотрена? 
- поинтересовался я.

ЖИТЬЕ-БЫТЬЕ

Навстречу
Олимпийская 
деревня 
уже почти готова 
к приему гостей
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Лучше гор 
     могут быть только…

ОДНА Олимпийская деревня хорошо, а три - еще 
лучше. Поскольку по правилам МОКа атлеты должны 
жить на той же высоте, где проходят соревнования, 
помимо основной, равнинной Олимпийской деревни, 
участники Игр в Сочи будут также проживать в дерев-
не горной, разделенной на две части.

ПЕРВАЯ из них рассчитана на 2600 мест и располага-
ется на высоте 1100 метров на плато «Роза Хутор». Вме-
стимость помещений, может, и поменьше, чем в долине, 
- всего 25 - 30 метров на двоих, зато сами роскошные 
здания в альпийском стиле выглядят более чем эффектно. 
Что неудивительно, ведь после Игр они будут функцио-
нировать даже не в качестве многоквартирных домов, а в 
виде роскошных отелей.

Вторая часть горной деревни расположена возле лыж-
но-биатлонного комплекса «Лаура» на хребте Псехако. 
Комфортабельные коттеджи для будущих олимпийцев 
располагаются на высоте от 1430 до 1600 метров, а их 
суммарная вместимость составляет 1100 мест.

В ТЕМУ

- На этот счет также су-
ществуют стандарты МОКа. 
Организуем временные 
зоны отдыха - специальные 
DVD-комнаты, мини-киноте-
атр, будут и игровые комна-
ты, где спортсмены, скажем, 
смогут сразиться друг с дру-
гом в бильярд или скоротать 
свободное время за игро-
выми автоматами, - ответил 
Зейналов. - Само собой, в 
Олимпийской деревне будут 
фитнес-центр с современ-
ным, специализированным 
оборудованием, поликли-
ника на случай проблем со 
здоровьем. Также будут ор-
ганизованы и специальные 
праздники, призванные, ска-
жем так, отразить характер 
и самобытность России. В 
частности, мы покажем эпи-
зод с празднованием Масле-
ницы.

- Во время Игр в Лондоне 
многие, в частности наши, 
спортсмены жаловались на 
достаточно однообразную 
еду в олимпийской столовой. 
Да и на недавнем чемпиона-
те мира по легкой атлетике в 
Москве питание было одной 
из важных и злободневных 
тем, на его однообразие, в 
частности, жаловался самый 
быстрый человек на планете 
бегун Усэйн Болт. Как орга-
низуют питание атлетов на 
Играх-2014?

- С едой на Олимпиадах 
всегда достаточно сложно. 
У представителей разных 
стран совершенно разные 
предпочтения, а угодить-то 
надо абсолютно всем. Раз-
работанное нами меню со-
гласовано с МОКом, кото-
рый после Игр в Лондоне 
повысил стандарты питания, 

обновив требования. Добав-
лено множество блюд, в пол-
ной мере учтены потребно-
сти спортсменов азиатских 
стран, которым требуются 
рис, макароны, лапша опре-
деленных типов. Надеюсь, к 
нам претензий по питанию 
не возникнет.

Квартирный 
ответ

Из окон показанного нам 
типового олимпийского но-
мера открывался прекрас-
ный вид на Черное море. 
До симпатичного галечного 
пляжа, казалось бы, рукой 
подать, но дойти до него за 
пару-тройку минут у спортс-
менов при всем желании не 
получится: Олимпийская де-

ревня обнесена внушитель-
ным двухметровым забором 
с колючей проволокой, во-
круг - охраняемый периметр 
безопасности. Что, впрочем, 
для любых Игр совершенно 
обычно - спортсмены и чле-
ны делегаций могут входить 
через КПП на территорию 
деревни совершенно сво-
бодно, остальным, в том чис-
ле друзьям и родственникам 
участников, для этого пона-
добятся специальные пропу-
ска-приглашения.

Многие ветераны спорта 
до сих пор - кто с улыбкой, а 
кто и с негодованием - вспо-
минают бытовые условия 
на зимних Играх 1980 года 
в Лейк-Плэсиде. Тогда под 
Олимпийскую деревню ис-
пользовали… новенькое зда-
ние тюрьмы. В Сочи пред-
ставить нечто подобное не-

возможно. Никаких тюрем 
или аскетических студенче-
ских общежитий - по окон-
чании Игр-2014 Олимпий-
ская деревня превратится в 
жилой комплекс «Сочное», 
где квартиры будут прода-
ваться по очень солидным, 
даже не питерским, а вполне 
московским ценам: ориенти-
ровочно средняя стоимость 
квад ратного метра апарта-
ментов бывшей Олимпий-
ской деревни составит около 
170 тысяч рублей.

- Церемония закладки пер-
вого камня в основной Олим-
пийской деревне прошла в 
марте 2011-го, после чего и 
началась активная стройка. 
В конце ноября планируется 
завершить все работы, - рас-
сказала журналистам пред-
ставитель инвестора - ком-
пании «Росгибал» Екатери-
на Круглова. - Конструкции 
зданий очень крепкие, в них 
заложена «сейсмика» девять 
баллов. Стены между ком-
натами - толстые, бетонные, 
так что шумоизоляция очень 
хорошая. Даже если в одной 
комнате атлеты будут ве-
сти себя достаточно шумно, 
предположим праздновать 
медальный успех, соседям 
это не помешает.

В качестве доказательства 
того, что неброские с виду 
олимпийские апартаменты 
легко превратить в роскош-
ную квартиру, в «Росгибале» 
представили одну из комнат, 
скажем так, в постолимпий-
ском стиле - с красивыми 
интерьерами, картинами на 
стенах и элегантной мебе-
лью и планировкой.

Но олимпийцев все это 
светлое будущее «Сочного» 
явно волнует в последнюю 
очередь. Они мечтают только 
об одной картине - церемо-
нии награждения олимпий-
ских чемпионов Сочи с собой 
в качестве главных героев.

Предварительное откры-
тие Олимпийской деревни 
состоится, кстати, уже менее 
чем через два месяца - 24 
января, а с 30 января начнет-
ся официальное заселение.

Сергей ПОДУШКИН,
Адлер - 

Санкт-Петербург
Фото автора 
и ИТАР-ТАСС

До симпатичного галечного пляжа, 
казалось бы, рукой подать, но дойти 
до него за пару-тройку минут 
у спортсменов при всем желании 
не получится: Олимпийская 
деревня обнесена внушительным 
двухметровым забором с колючей 
проволокой, вокруг - охраняемый 
периметр безопасности.

На таких кроватях будут спать и Овечкин, и Плющенко

После Игр комнаты превратятся в изысканные апартаменты

Благоустройство территории идет полным ходом
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«Ни одной бюджетной копейки 
на эту красоту не потрачено»

Частный Музей Фаберже, открывшийся в Петербурге, принял первых гостей

В СЕВЕРНОЙ столице 
стало одним музеем боль-
ше - отреставрированный 
Шуваловский дворец на 
набережной Фонтанки, 
в котором теперь будет 
располагаться частный 
Музей Фаберже, открыл 
свои двери для посети-
телей. Более 4000 экспо-
натов, в том числе - зна-
менитые императорские 
пасхальные яйца, а также 
внушительная коллекция 
часов и портсигаров, со-
брание живописных поло-
тен и старинных русских 
икон, теперь являются 
всеобщим достоянием. 
Музей открывали ми-
нистр культуры Владимир 
Мединский и основатель 
культурно-историческо-
го фонда «Связь времен», 
владелец коллекции дра-
гоценностей от Фаберже 
Виктор Вексельберг.

- НАКОНЕЦ наступило вре-
мя, когда в России начинает 
возрождаться дух россий-
ского предпринимателя и 
благотворителя, - заявил 
Владимир Мединский, - и 
люди вкладывают деньги не 
в свои дворцы, а жертвуют их 
на благо отечественной куль-
туры. Ни одной бюджетной 
копейки не было потрачено 
на создание Музея Фаберже, 
на реставрацию прекрасного 
Шуваловского дворца. Уве-
рен, это место станет одной 
из самых мощных точек куль-
турного притяжения.

Идея создания Музея Фа-
берже возникла больше де-
сяти лет назад - именно тог-
да владелец богатейшей в 
мире коллекции ювелирных 
изделий фирмы Карла Фа-
берже Виктор Вексельберг 
решил, что драгоценности 
должны стать всенародным 
достоянием. Переговоры по 
поводу выделения помеще-
ния для музея с правитель-
ством Москвы затянулись, а 
вот с Петербургом удалось 
договориться быстро.

- Для размещения экспо-
зиции нам предложили Шу-
валовский дворец, который 
тогда находился в довольно 

плачевном состоянии, - рас-
сказал Виктор Вексельберг. - 
Предложение, честно скажу, 
было рискованным, но наш 

фонд вызов принял, и мы на-
чали масштабную реставра-
цию.

Пять лет ушло на то, чтобы 
привести в порядок интерь-
еры и восстановить внеш-
ний облик дворца, сейчас о 
реставрационных работах 
напоминают лишь стенды 
с фотографиями, которые 
размещены практически в 
каждом зале - по соседству 
с роскошными экспонатами.

- Каждый предмет, храня-
щийся здесь, - часть нашей 
судьбы, нашей истории, - 
подчеркнул Вексельберг.

И действительно: под сте-
клом - знаменитое корона-
ционное яйцо, созданное 
для Николая II, ювелирные 
изделия, принадлежавшие 
барону Ротшильду, миниа-
тюрная бонбоньерка грече-
ского короля Георга I, эмали-
рованные часы, украшенные 
портретами племянников 
царицы Марии Федоровны 
Романовой...

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото 

Святослава АКИМОВА

Мегаполис

Коронационное яйцо 1897 года, 
подаренное Николаем II своей жене на Пасху, - 
один из самых дорогих экспонатов в коллекции

МИЛОСТИ 
ПРОСИМ!
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Планеты без путешествий
Питерская турфирма нагрела клиентов на сотни тысяч рублей, 

но состава преступления в этом, оказывается, нет

Социум

Тел. 334-35-57Тел. 334-35-57

Продолжается 
ОСНОВНАЯ подписка 

на газету «Смена»

на 1-е полугодие 2014 года 
во всех почтовых отделениях 

Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области,  

а также в РЕДАКЦИИ.

(выпуск с ТВ-программой 
по понедельникам)

Ждем вас с 11 до 18 часов 
по адресу: 
ул. Мира, д. 34, лит. А. 

Проезд: 
от ст. метро «Выборгская» 
автобусом № 14 или трамваем № 2 
или пешком от ст. метро 
«Горьковская», «Петроградская».

Стоимость подписки 
на 6 месяцев (25 выпусков)

Индекс 55003
ПОДПИСКА-2014

н

до адресата до востребования

В почтовых 
отделениях

454 руб. 
62 коп.

433 руб.
38 коп.

В редакции 
газеты 438 руб. 420 руб.

ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА 
для ветеранов войны, инвалидов 1-й и 2-й групп. 

Индекс 55003-Л

В почтовых 
отделениях

409 руб. 
86 коп.

392 руб.
88 коп.

НА ПЕРВЫЙ взгляд, 
история эта банальна. 
Турфирма с громким на-
званием «Планеты путе-
шествий» собрала с кли-
ентов деньги, а потом 
оказалось, что на отдых в 
жаркие страны они не по-
летят. Однако есть нюанс: 
руководительница фирмы 
никуда скрываться не со-
бирается. Она общается 
с потерпевшими по теле-
фону, в социальных сетях 
и… стыдит их: как, де-
скать, они могут обвинять 
ее, честную женщину, в 
мошенничестве? Угрожа-
ет возмущенным клиен-
там судами. То есть осу-
ществляет защиту напа-
дением. Есть и еще один 
нюанс: всем, кто отдал 
деньги в «Планеты путе-
шествий», в возбуждении 
уголовных дел отказано. 
Хотя речь идет о суммах, 
исчисляемых сотнями ты-
сяч рублей.

Пострадавшие 
нашли друг 

друга случайно

От имени «Планет путеше-
ствий» действовала житель-
ница Ленинградской области 
Марина Кучиева (фамилия 
изменена. - Ред.) - респек-
табельная тридцатилетняя 
дама. Первые клиенты, как 
это обычно и бывает, уле-
тали благополучно, приво-
дили к Кучиевой знакомых. 
Потом начались истории с 
подменой отелей и другими 
проблемами у туристов, за-
кончилось же все чередой 
невылетов…

Маленькая комнатка в биз-
нес-центре в Спасском пере-
улке - два рабочих места да 
диван для посетителей плюс 
обязательные для турфирмы 
сувениры на полочках - здесь 

Кучиева получала с клиентов 
деньги. В настоящее время 
офис «Планет путешествий» 
закрыт, телефон не отвечает, 
сайт выставлен на продажу.

Клиентам Кучиева клятвен-
но обещала вернуть деньги. 
Говорила каждому из них, 
что это - единичный случай. 
Люди верили, ждали. Так 
проходили недели и меся-
цы. Денег не было. А потом 
однажды двое пострадавших 
случайно нашли друг друга в 
соцсетях. Позже обнаружи-
лось, что таких - оставшихся 
без поездки на море и без 
денег - очень много…

«Вы никуда 
не полетите»

…Сборы в отпуск - дело 
хлопотное, но приятное. Осо-
бенно много забот у родите-
лей маленьких детей: нужно 
собрать объемную аптеч-
ку, позаботиться о хороших 
солнцезащитных средствах, 
найти как можно больше ин-
формации о том месте, куда 
везешь своих чад. Как же ве-
лико разочарование, когда, 
уже пребывая в чемоданном 

настроении, понимаешь, что 
отпуск не состоится. Именно 
в таком положении оказа-
лась мама двоих детей Еле-
на К., рассказавшая «Смене» 
свою историю:

«Кучиева сама предложила 
мне услуги турагента. Нашла 
меня по Интернету, прислала 
ссылку на свой сайт. Думаю, 
что она мониторила тури-
стические группы. Кучиева 
представилась мне хозяйкой 
турфирмы, но по моему до-
говору она - кассир, главбух 
и замдиректора. Этот чело-
век прекрасно втирается в 
доверие и подкупает сво-
ей любезностью. Не было 
каких-то суперскидок, мы за-
платили нормальные деньги, 
а не повелись на дешевизну. 
В августе мною был оплачен 
тур на Кипр на 10 дней для 
меня и моей семьи. Запла-
тили мы 118 тысяч рублей, 
4 октября должны были вы-
летать. До последнего Кучи-
ева говорила, что все в по-
рядке, и обещала за день до 
вылета выдать документы. 
Мои маленькие дочки как раз 
складывали в чемодан свои 
панамки, когда раздался те-
лефонный звонок: «Вы нику-
да не полетите, потому что у 

фирмы финансовые пробле-
мы и я там больше не рабо-
таю». Я в панике начала зво-
нить туроператору и узна ла, 
что на нашу семью ничего 
забронировано не было из-
начально: ни билетов, ни 
номера в отеле. Полагаю, 
что наши деньги умышлен-
но украли вместе с долго-
жданным отпуском. Полиция 
в возбуждении уголовного 
дела отказала».

Как мы уже упоминали, по-
страдавших - десятки. Кто-то 
не улетел в свадебное путе-
шествие, у кого-то не состо-
ялся первый в жизни отпуск 
за границей. Среди них - 
люди разного достатка. Одна 
женщина рассказала нам, 
что весь год копила деньги 
на отпуск с ребенком…

А вот еще одна история, ее 
нам поведала Анна Ф.:

«Мы начали думать о том, 
куда поехать, еще весной. 
Выбрали отель в Греции. В 
апреле мы оплатили 50 про-
центов стоимости тура - 300 
тысяч рублей. Поездка долж-
на была состояться в сентя-
бре. Оставшиеся 50 процен-
тов мы должны были внести 
в августе, однако уже в июне 
Кучиева стала требовать пол-

ной оплаты. Мы сослались на 
то, что в Питере нас нет, а в 
июле по ряду личных при-
чин решили полностью от-
казаться от тура. За 51 день 
до вылета мы в письменном 
виде уведомили фирму об 
отказе. Наши деньги Кучиева 
обещала вернуть, но в итоге 
нам пришлось обратиться в 
суд с исковым заявлением. 
Ни на первое, ни на второе 
заседание суда ответчик не 
явился».

«Он же Гога, 
он же Гоша…»
Осенью 2012 года сред-

ства массовой информации 
сообщали о скандале вокруг 
туристического агентства 
«Миры путешествий и экс-
курсий» (ничего не напоми-
нает?), руководителем ко-
торого являлась… Марина 
Кучиева. Началось все с еди-
ничных случаев невылетов, 
а закончилось - несостояв-
шейся поездкой пенсионе-
ров-блокадников (68 чело-
век!) в Италию. 

Главные вопросы, которые 
задают себе пострадавшие 
в 2013 году уже от «Планет 
путешествий», таковы. Как 
могло случиться, что Кучие-
ва снова занялась туристи-
ческим бизнесом? Контро-
лирует ли государство эту 
сферу или все пущено на са-
мотек?

В действиях Кучиевой 
сложно установить прямой 
умысел на совершение мо-
шенничества в особо круп-
ном размере. А именно на-
личие умысла является обя-
зательным условием для 
возбуждения уголовного 
дела. Полиция, вероятно, по-
этому дело и не возбуждает. 
Но пострадавшие туристы 
надеются, что сотрудникам 
Следственного комитета 
РФ, в который они намерены 
обратиться, удастся разо-
браться в этой некрасивой 
истории.

Алексей РЕШЕТНИКОВ
Рисунок Игоря КИЙКО

МЕХАНИЗМ 
ОБМАНА
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СПАСИБО ВСЕМ, КТО ПОМОГАЕТ СПАСТИ ЧУЖИЕ ЖИЗНИ

Уважаемые читатели «Смены»! Если вы хотите помочь Полине Лубя-
гиной, Мадине Кадировой  и другим онкологическим больным, вы мо-
жете выбрать тот способ помощи, который вам удобен.

 Филиал «Петровский» банка «Открытие»
Зайдите в любое отделение филиала «Петровский» банка «Откры-

тие», возьмите специальную квитанцию фонда «АдВита» и впишите в 
нее сумму пожертвования.

Комиссия за перевод пожертвования не взимается.

 Сбербанк
Внесите пожертвование через банкоматы банка, нажав последова-

тельно: «Главное меню» - «Поиск получателя платежа» - «Поиск по на-
званию» - «АдВита» - «Поиск». После того как на экране появятся две 

надписи с названиями фонда, необходимо выбрать: «БФ АДВИТА ПО-
ЖЕРТВОВАНИЯ».

Также можно перечислить пожертвование в отделении банка с помо-
щью операциониста, указав в качестве получателя «БФ АДВИТА».

Комиссия за перевод не взимается. 

Вы  также можете:
 Стать донором крови или костного мозга

Для этого позвоните по телефону 33-727-33 с 10.00 до 18.00 по ра-
бочим дням.

 Стать волонтером фонда
Для этого позвоните по вышеуказанному телефону или заполните на 

сайте фонда анкету, и мы найдем вам дело по душе.

НАЧАЛОСЬ все с пустяка. 
В ноябре 2012 года Поли-
на обратилась к эндокри-
нологу по поводу состоя-
ния волос и кожи. Однако 
после сдачи анализа кро-
ви доктор заподозрил, что 
проблемы со здоровьем 
у нее гораздо серьезнее, 
чем можно было предпо-
ложить. 

ПОЛЯ отказывалась верить 
в мрачные прогнозы, ведь в 
целом она чувствовала себя 
как обычно, училась, зани-
малась творчеством. Полина 
- студентка вокального от-
деления Красноярского кол-
леджа искусств имени П. И. 
Иванова-Радкевича. Зани-
мается, кстати, у той же пре-
подавательницы, которая в 
свое время учила Дмитрия 
Хворостовского. В колледже 
девушку хвалят, предрекая 

ей яркое творческое буду-
щее.

Полину направили в Дет-
скую краевую клиническую 
больницу, где ее сразу же 
гос питализировали в от-

деление онкогематологии, 
сделали две пункции, про-
вели полное обследова-
ние. Предварительный ди-
агноз - анемия, вызванная 
дефицитом витамина B

12
. 

На радостях Поля и ее мама 
раздали все привезенные в 
больницу вещи другим паци-
ентам и отправились домой. 
В ожидании окончательного 
диагноза из Москвы про-
шла неделя. И тут - новый 
шок: врачи Центра детской 
гематологии, онкологии и 
иммунологии им. Д. Рогаче-
ва поставили диагноз «моно-
бластный лейкоз». Больнич-
ная палата стала для Полины 
и ее мамы домом на долгие 
месяцы, «химию» девушка 
переносила тяжело - с высо-
кой температурой, инфекци-
ями, переливаниями крови.

В сентябре этого года Поля 
приезжала на консульта-

цию в Петербург, в Институт 
детской онкологии, гемато-
логии и трансплантологии 
им. Р. М. Горбачевой. Здесь 
консилиум врачей во гла-
ве с директором института 
Борисом Афанасьевым ре-
комендовал девушке транс-
плантацию костного мозга, 
поскольку при ее разновид-
ности заболевания риск ре-
цидива очень высок. Доно-
ра костного мозга придется 
искать через германский 
регистр. Саму пересадку 
проводят по квоте, но вот по-
иск донора и забор костного 
мозга стоит 18 000 евро. Та-
ких денег у родителей Поли-
ны нет: ее папа работает во-
дителем, мама - на пенсии. С 
большим трудом им удалось 
собрать 4550 евро на первый 
взнос в регистр, но осталь-
ную сумму взять совершенно 
негде. Поле остается наде-
яться на помощь совершен-
но незнакомых неравнодуш-
ных людей. Она верит, что их 
много...

«НУ ПРОСТО модель!» - 
подумает каждый, взгля-
нув на фото этой юной кра-
савицы. И окажется прав. 
Мадина действительно с 
удовольствием выступа-
ла в роли манекенщицы 
в Доме мод города Гроз-
ного. Но для девушки это 
только хобби, по профес-
сии она - медсестра. 

В МЕДИЦИНСКОЕ учи-
лище Мадина в свое время 
поступила, чтобы помогать 
единственному близкому че-
ловеку - маме. Из-за перене-
сенного менингита та стала 
инвалидом и периодически 
нуждается в инъекциях и 
других медицинских проце-
дурах. Мадина работала в 
поликлинике, однако стрем-
ление получить высшее об-
разование привело ее в Че-
ченский государственный 
университет, где она выбра-

ла специальность «государ-
ственное управление».

Когда в мае 2013 года на-
чались проблемы со здоро-
вьем, Мадина думала, что 
виной тому переутомление: 
работать, заочно учиться, 
помогать матери - серьезная 
нагрузка. Даже когда однаж-
ды девушка упала в обморок, 
она не подумала о плохом. 
Однако при обращении в Ре-
спубликанскую клиническую 
больницу в Грозном Мади-
не сразу поставили диагноз 
«острый миелобластный 
лейкоз». Девушку направи-
ли на лечение в Москву, в 
Федеральный медицинский 
биофизический центр имени 
А. И. Бурназяна. Здесь после 
двух курсов химиотерапии 
ей удалось выйти в ремис-
сию, однако полное выздо-
ровление может гарантиро-
вать только трансплантация 
костного мозга.

Пересадку девушке берут-
ся провести в Петербурге, в 
Институте детской онколо-
гии, гематологии и транс-
плантологии им. Р. М. Горба-
чевой, но донора придется 
искать за границей, в Меж-

дународном регистре. Стоит 
эта процедура 18 000 евро.

Мама Мадины - инвалид 
второй группы, единствен-
ный ее доход - пенсия. Сама 
девушка сейчас лишена 
возможности работать, да 
и в любом случае зарплата 
медсестры несопоставима 
с суммой, указанной в счете 
Международного регистра. 
Мадина с мамой делают все 
возможное, чтобы собрать 
деньги, обратились ко всем 
знакомым и родственникам, 
но уже очевидно, что самим 
им не справиться. В дан-
ный момент особенно важно 
перевести в регистр первые 
5000 евро, это позволит за-
пустить поиск донора и вы-
играть драгоценное время. 
Пока же Мадина вынужде-
на ездить в Москву на кур-
сы «химии» и ждать своего 
шанса на выздоровление, на 
долгую и счастливую жизнь.

Полина Лубягина 18 лет. 
Монобластный лейкоз

Спасти человека!
Уже три года продолжается совместная акция «Смены» 

и фонда «АдВита» «Спасем детей вместе!». 
За это время неравнодушные читатели газеты помогли 

десяткам детей с онкологическим диагнозом. 
Но в помощи нуждаются не только дети!

Мадина Кадирова 23 года. 
Острый миелобластный лейкоз

Как чувствуют 
себя дети, о которых 

«Смена» писала 
в октябре

Илья Батаковский
В конце октября Илье 

провели аутотрансплан-
тацию. Молодой человек 
быстро восстановился по-
сле пересадки, 6 ноября 
его отпустили на дневной 
стационар, неделю он про-
вел в санатории в Лахте. По 
протоколу лечения юноше 
предстоит лучевая тера-
пия, которую планируется 
провести в Центре детской 
гематологии, онкологии 
и иммунологии им. Димы 
Рогачева в Москве. Илья 
чувствует себя неплохо, но 
жалуется на утомляемость 
и снижение концентра-
ции внимания. Впрочем, 
все это поправимо, уверен 
юноша, главное - что он хо-
дит самостоятельно.

Лилия Тазетдинова
Лилия сейчас дома, в 

Набережных Челнах, гото-
вится к зимней сессии на 
факультете логистики Ка-
занского университета, где 
она учится заочно. Почти 
каждый день девушке при-
ходится ходить в больницу 
на переливания тромбо-
массы и эр-массы. К со-
жалению, тромбоциты у 
Лилии совсем не держат-
ся, но чувствует она себя 
неплохо: за годы болезни 
организм адаптировался к 
низким показателям. Поиск 
донора костного мозга для 
девушки продолжается.

Никита Рубан
После очередного курса 

химиотерапии врачи от-
пустили Никиту домой, в 
Новгород. Родители маль-
чика приняли решение от-
казаться от проведения га-
плоидентичной пересадки 
костного мозга от мамы. 
Дальнейшее лечение Ни-
киты обсуждается. Малыш 
чувствует себя неплохо, 
кожных высыпаний у него 
нет.

Вася Анастасов
Вася полностью восста-

новился после пересадки 
костного мозга от мамы. 
Пункция показала, что 
костный мозг у мальчика 
прижился и работает хоро-
шо. Раз в месяц малыш по-
лучает препарат «Зомета», 
способствующий восста-
новлению костной ткани. 
Вася чувствует себя непло-
хо, играет с соседской де-
вочкой, рисует, осваивает 
игрушки на компьютере.
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Премьера
«Театральный роман»

30 ноября, 1 декабря
Театр «На Литейном»

НЕОКОНЧЕННЫЙ роман Булгакова, который 
сам автор хотел назвать «Записками покойника» 
и в котором попытался весело вывернуть наиз-
нанку театрально-писательский мир, поставил 
худрук Театра «На Литейном» Игорь Ларин. Он 
же сыграл главного персонажа - писателя Мак-
судова. А вообще в этом «густонаселенном» ро-
мане масса героев, имеющих реальных прототи-
пов - от Станиславского и Книппер-Чеховой до 
Толстого и Катаева. Уловит ли это современный 
зритель - большой вопрос, но надо стараться.

Концерт
«Посвящение Раневской»

25 ноября
Большой зал Филармонии

ВЕЛИКОЙ актрисе и не менее великой жен-
щине - Фаине Раневской - посвящают свое вы-
ступление Марина Неелова и Елена Камбурова. 
И это тот случай, когда личности выступающих 
вполне соответствуют личности самой Ранев-
ской. Которая, кстати, в свое время лично отме-
тила этих, тогда еще молодых, актрис. Так что им 
есть что вспомнить. А учитывая, что Раневская 
отличалась еще и удивительной афористично-
стью, можно рассчитывать услышать и какие-то 
ее неизвестные гениальные высказывания.

Опера
«Арии на выбор»

30 ноября
Мариинский театр

НОВЫЙ проект Концертного зала Мариинки 
- вполне в духе времени. Потенциальные зри-
тели голосуют на сайте театра за любимые 
произведения и исполнителей, в театре под-
водят итоги и в конце каждого месяца предо-
ставляют возможность услышать то, что «за-
казывали». На этой неделе в концерте «по за-
явкам» выступят Ольга Кондина, Юрий Мару-
син, Николай Путилин и Сергей Алексашкин.

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

Бронзовый ангел 
поможет

Сегодня в Петербурге будет вручена 
премия им. Андрея Толубеева

Между 
скальпелем 

и сковородкой
На СТС опять соревнуются 

потенциальные повара

ВЕЧЕРОМ 25 ноября бу-
дут торжественно оглаше-
ны имена лауреатов пре-
мии им. Андрея Толубее-
ва. Она учреждена в 2010 
году и вручается ежегод-
но за вклад в развитие 
современного театра и 
драматургии. В прежние 
годы статуэтку бронзово-
го ангела получили Иван 
Краско, Нина Усатова, Ни-
колай Буров, Константин 
Плужников, Татьяна Шес-
такова, Андрей Могучий, 
Леонид Мозговой и дру-
гие выдающиеся деятели 
российского театра.

НЫНЕШНЯЯ торжествен-
ная церемония вручения 
премии имени Андрея Толу-
беева обещает стать не-
обычной. Дело в том, что уч-
редители решили награж-
дать бронзовыми ангелами и 
дипломами не только акте-
ров, режиссеров и драма-
тургов, но и тех, кто проявля-
ет истинный артистизм, мас-
терство и человечность вне 
сцены.

Например, премия 2013 
года будет вручена извест-
ному хирургу, почетному 
профессору Военно-меди-
цинской академии Петру Зу-
бареву. Жюри единогласно 
поддержало его кандида-
туру. В дипломе Петра Зу-
барева, который он получит 
сегодня, золотом выведены 
слова «За систематическую 
помощь театральным работ-
никам Санкт-Петербурга». 
Прежде всего за граждан-
скую миссию - неустанную 
благотворительную деятель-
ность - получит бронзового 
ангела и народный артист 
России Евгений Миронов.

«Смене» удалось узнать 
име на и других лауреатов. 
Ими станут художественный 
руководитель Театра им. Ко-
миссаржевской Виктор Но-
виков (за сохранение и раз-
витие отечественной тра-
диции репертуарного теат-
ра), заведующий кафедрой 
санкт-петербургской теат-
ральной академии Валерий 
Галендеев (за значительный 
вклад в развитие школы сце-
нической речи), народный 
артист России Валерий Дег-
тярь (за тонкий, истинно пе-
тербургский стиль сцениче-
ского существования), глав-

ный режиссер театра «Бал-
тийский дом» Владимир 
Тыкке (за легендарный твор-
ческий путь) и знаменитый 
бард Александр Городниц-
кий (за цикл песен для спек-
таклей).

Напомним, премия им. Ан-
дрея Толубеева не имеет де-
нежного выражения, однако 
ею гордятся корифеи сцены.

- Вес этой награды невоз-
можно переоценить, - при-
знался «Смене» лауреат пре-
мии и одновременно член 
жюри Иван Краско. - Поче-
му? Потому что связана она 
с очень дорогим для всех нас 
именем Андрея Юрьевича 
Толубеева.

- Хорошо, что живет имя 
Андрюшино, - сказала «Сме-
не» накануне торжественной 
церемонии вдова народно-
го артиста России Екатери-
на Толубеева. - Хорошо, что 
премией Толубеева награж-
дают людей, которые смо-
трят на мир и на свою про-
фессию светлыми, широко 
открытыми глазами - так, как 
смотрел он. И дай Бог, чтобы 
этот бронзовый ангел помог 
им и принес в их жизнь лучик 
радости!

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Интерпресс

КУЛИНАРНАЯ вакхана-
лия на телевидении про-
должается. На всех кана-
лах с утра до вечера жа-
рят, парят и варят. Кое-где 
при этом не забывают и 
про «новые формы». Так, 
на СТС недавно вышло ре-
алити-шоу «МастерШеф», 
где за звание лучшего 
из лучших идет жесткая 
борьба. И - вот ведь уди-
вительное дело! - наблю-
дать за тем, как другие 
режут капусту или месят 
тесто, бывает не менее 
интересно, чем смотреть, 
как звезды коряво катают-
ся на коньках или неуклю-
же танцуют ча-ча-ча.

КТО первый додумался 
сделать процесс готовки до-
стоянием телеобщественно-
сти - уже не важно. Но этот 
«кто-то» уловил тенденцию 
- кулинарные битвы сегодня 
бьют все рейтинги. Вот и 
«МастерШеф», являющийся 
калькой с зарубежного про-
дукта, оказался вполне смо-
трибелен. И лица участников 
«незамыленные», и эмоции 

вроде как искренние.
Формат опять же сорев-

новательный. От участников 
требуются не только кули-
нарные навыки, но и крепкие 
нервы. За их выматывание 
отвечают члены жюри, изо-
бражающие из себя злобных 
дядек, которые порезанно-
му пальцу точно не посочув-
ствуют.

Смущает в этой ситуа-
ции лишь одно - количе-
ство желающих стать шеф-
поварами. Потому как в шоу 
идут представители букваль-
но всех профессий. Шофе-
ры, байкеры, журналисты, 
ткачихи и пловчихи, оказы-
вается, просто спят и видят, 
как они будут делать жюльен 
и варить компот. Но это еще 
не опасно для жизни. А вот 
когда нейрохирург бросает 
больных и скальпель ради 
участия в кулинарном шоу 
- это уже прецедент. Так и 
представляешь, что он тебя 
оперирует и в это время ду-
мает, как бы половчее наре-
зать салат. Вот где ужас!

Анна ТАРАСОВА
Рисунок Игоря КИЙКО

Жюри высоко оценило неустанную благотворительную деятельность 
народного артиста России Евгения Миронова

НАГРАЖДАЯ   
ЛУЧШИХ
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Матрешка - кукла молодая!
Знаменитая игрушка - вовсе не плод народного творчества. 

Ее придумал художник-модернист Сергей Малютин

УЖЕ несколько дней 
культурно-деловой центр 
«Дом Москвы» на Казан-
ской улице «оккупиро-
ван»… матрешками. В 
рамках Фестиваля фольк-
лора и ремесел здесь про-
ходит выставка «Матрени-
на неделя».

ПРИНЯТО считать, что 
матрешка пришла к нам из 
глубины веков, чуть ли не со 
времен язычества. На вы-
ставке игрушек, поражаю-
щей яркостью росписей и 
разнообразием форм, мож-
но распроститься с этим за-
блуждением. Оказывается, 
автор росписи первой рус-
ской матрешки - самобыт-
ный художник эпохи русско-
го модерна Сергей Василье-
вич Малютин. 

Один из самых желанных 
гостей на выставке - пра-
правнук Малютина, член Пе-
тровской академии наук и 
искусств Сергей Артемьев.

- Работали над созданием 
русской игрушки в одной из 
московских мастерских под 
названием «Детское вос-
питание» в самом конце XIX 

века, - рассказал он коррес-
понденту «Смены». - Органи-
зовали мастерскую мецена-
ты Мамонтовы. Их цель была 
- помочь развитию детей, в 
том числе и крестьянских. 
Имя того, кто выточил саму 
форму, позабылось, а вот 
расписал новую игрушку мой 
прапрадед Сергей Малютин. 
Первая модель была восьми-
местная, и в нее входили не 
только девочки, но и мальчи-
ки. Название свое она полу-
чила от популярного в наро-
де имени Матреша. В 1899 
году первая русская матреш-
ка появилась на Всемирной 
Парижской выставке и сразу 
обрела колоссальную попу-
лярность. Заказы на нее по-
ступили из многих европей-

ских стран. За изготовление 
матрешек взялись не только 
кустари, но и артели и даже 
заводы.

Символично, что нынеш-
няя выставка тоже способ-
ствует развитию детей: им 
дозволено расписать матре-
шек своими руками, проявив 
орнаментальную фантазию. 
А специалист декоратив-
но-прикладного искусства 
обучает ребят изготовлению 
глиняных свистулек в виде 
любимого персонажа рус-
ских сказок. Может быть, во 
время этих занятий родится 
новая игрушка, которая про-
славится затем на весь мир?

Людмила АНДРЕЕВА
Фото 

Святослава АКИМОВА

ВСЕРОССИЙСКАЯ пре-
мьера фильма Михаила 
Хлебородова «Курьер из 
рая» пройдет не в столи-
цах, а в глубинке: 27 ноя-
бря двери перед кинема-
тографистами распахнет 
Дом культуры городка 
Алексина, что в Тульской 
области. Здесь снимались 
основные сцены этой ко-
медии, здесь же зароди-
лась дружба алексинцев 
с создателями фильма: 
местные охотно помогали 
устанавливать декорации 
и участвовали в массов-
ках, а кинодесант заас-
фальтировал дороги в го-
родке и отреставрировал 
центральную площадь.

Прилетел 
и убедил

Актеры, исполнившие 
главные роли (а среди них 
- Елизавета Боярская, Дми-

трий Дюжев, Игорь Скляр и 
Дмитрий Нагиев), говорят, 
что картина снималась в ат-
мосфере веселья и добро-
желательства. Наверное, 
иначе и быть не могло: ведь 
история, рассказанная в 
фильме, забавна и светла. 
Главный герой - курьер тури-
стической фирмы с вымыш-
ленным названием «Просто 

рай» по имени Артем - всем 
окружающим кажется очень 
странным: он пытается жить 
по правилам. Поначалу все 
смотрят на него, покручивая 
пальцем у виска, и воспри-
нимают как неудачника или 
сумасшедшего. Но в конце 
концов, после множества 
приключений, сыгравших 
Артему на руку, окружающие 

понимают, что именно он - 
нормальный, а они, живущие 
«по понятиям», - нет.

По мнению создателей 
фильма, такие истории на 
российских экранах просто 
необходимы.

- Выражаясь фигурально, 
мы все должны осознать, 
что ездить без превышения 
скорости выгоднее, чем с 
превышением, - объяснил 
«Смене» сценарист фильма 
писатель Андрей Кивинов. - 
Иначе никогда не избавим-
ся от венков вдоль обочин. 
Главный герой - некий «ку-
рьер из рая», прилетевший 
показать нам, как надо жить.

Откровенной 
пьянки нет

Известный, в частности, по 
сценариям сериалов «Улицы 
разбитых фонарей» и «Мен-
ты», Андрей Кивинов уверя-
ет, что в сюжетных коллизиях 
нового фильма будет уча-
ствовать всего один поли-
цейский.

- Я давно отошел от чисто 
милицейской тематики, хотя 

криминал в том или ином 
виде в книгах или сценариях 
пока остался. Но я с этим бо-
рюсь.

«Курьер из рая» наглядно 
демонстрирует, что борьба 
идет успешно: комедия на-
поминает «ментовские» се-
риалы только лихо закручен-
ной интригой и психологиче-
ской достоверностью. А вот 
от «алкогольных» сцен изба-
виться до конца не удалось 
- одна все-таки вкралась в 
комедию.

- Я думаю, что запретами 
и вырезаниями из фильмов 
сцен с алкоголем и курением 
мы этих проблем не решим, 
- говорит Андрей Кивинов. - 
Рекламировать эти явления, 
конечно, не следует, но и де-
лать вид, что у нас Дукалисы 
и Казановы только молоко 
пьют, тоже смешно. Кста-
ти, в «Улицах» откровенной 
пьянки нигде нет. Там лишь 
намеки на ее последствия. И 
не надо преувеличивать роль 
кинематографа. Я, напри-
мер, воспитывался на филь-
мах о Штирлице и Шерлоке 
Холмсе, но ведь не стал же 
курить!

Людмила АНДРЕЕВА

Культура

Главный герой прилетел к нам с небес

СМЕШНОЙ 
СЕАНС

Жить по правилам? Легко! 
На экраны страны выходит комедия «Курьер из рая»

СУВЕНИР- 
ЛЕГЕНДА

Сергей Артемьев - праправнук изобретателя матрешкиУ каждой игрушки - своя история



НА ДНЯХ в киноцентре 
«Родина» прошел пре-
мьерный показ фильма 
«Собачий рай», снятого 
режиссером Анной Черна-
ковой по сценарию акте-
ра, писателя и художника 
Александра Адабашьяна. 
Картина, которую созда-
тели позиционируют как 
«фильм для семейного 
просмотра», успела заво-
евать немало престижных 
отечественных кинопре-
мий, однако наши прокат-
чики твердят, что фильм 
слишком сложен - не го-
дится для массового зри-
теля. Александр Артемо-
вич рассказал «Смене», 
почему так происходит и 
возможно ли возрожде-
ние детского кино в Рос-
сии.

Страна 
тополиного 

пуха

- В «Собачьем рае» дей-
ствие разворачивается в 
50-е годы, главные герои 
- школьники, пытающиеся 
вернуть любимую собаку 
по кличке Гектор. Что же 
прокатчики здесь нашли 
сложного?

- Сложность заключается, 
наверное, в том, что картину 
можно сравнить - и мы с ре-
жиссером Анной Чернаковой 
постоянно приводим этот 
пример - с этажеркой, с ко-
торой каждый может достать 
свое, но только с той полки, 
до которой он дотянется. 
Там есть взрослые истории, 
а есть истории детские. В 
фильме, например, расска-
зывается о двенадцатилет-
ней девчонке, в которой вне-
запно начинает рождаться 
настоящая женщина - со сво-
ими страданиями, мудро-
стью, пониманием того, что 
правда хороша не всегда и 
что существует еще ложь во 
спасение, а рядом - смешная 
и детская история про про-
павшую собаку Гектора.

- Александр Артемович, 
сейчас вы увлечены темой 
детства: кроме сценария 
к этому фильму, вместе с 
Анной Чернаковой вы на-
писали еще и сказку «Хру-
стальный ключ». С чем 
связан такой интерес?

- Тема детства меня всег-
да волновала. Вспоминая 
свое, я с грустью понимаю: 
времена изменились кар-
динально. Мои внуки и дети 
сейчас живут в другой стра-
не: глядя в окно - уже не де-
ревянное, а пластиковое, 
- они видят другой пейзаж, 
шагая по улице, они встре-
чают совсем других людей. 
Я помню, в детстве мы даже 
не знали, что такое кодовые 
замки, можно было беспре-
пятственно попасть на лю-

бой чердак. На входе в подъ-
езд висели списки жильцов, 
соседи ходили друг к другу в 
гости, одалживали соль, лук, 
делились сплетнями; пом-
ню, мы с друзьями бегали на 
стадион «Динамо» смотреть 
футбольные матчи, - кстати, 
никто не болел против, все 
болели за. И если я приходил 
поддержать «Спартак», это 
не значило, что я терпеть не 
мог «Зенит», - все болельщи-
ки общались между собой, 
дружили. Согласитесь, сего-
дня подобную картину слож-
но вообразить. Такой пози-
тивной, доброй атмосферой 
и пронизан «Собачий рай», 
он не совсем реалистичен - 
во дворе, где разворачива-
ются события, нет деревьев, 
однако там есть тень от них; 
там все время поют птицы и 
летает тополиный пух. В этой 
картине нам всем - и режис-
серу, и оператору Владими-
ру Климову - хотелось сохра-
нить аромат своих детских 
воспоминаний.

Фильмы - 
как дети

- Сегодня практически не 
появляется фильмов для 
семейного просмотра. Как 

вы думаете - почему?
- Во всем мире детское 

кино - дотационное. Оно не 
может быть дешевым, так как 
съемки с детьми-актерами - 
это медленнее, это сложнее, 
дороже и, соответствен-
но, это не выгодно. Но если 
вспомнить цитату из Сергея 
Михалкова «Сегодня дети - 
завтра народ», тогда стоит 
задуматься: кино для детей 
должно существовать, ведь 
оно несет прежде всего вос-
питательную функцию. Не 

пропагандистскую, прими-
тивную, а именно воспита-
тельную. И конечно же, такое 
кино создается для семей-
ного просмотра - чтобы по-
сле сеанса родители с деть-
ми могли что-то обсудить. 
Мне, например, очень ин-
тересно, что думают о «Со-
бачьем рае» мои внуки, - им 
априори должно все понра-
виться, но мне любопытно, 
что они поняли, что вынесли 
для себя. Картина, безуслов-
но, не предполагает залы, 
набитые народом, жующим 
попкорн. Это не триллер, не 
фильм ужасов и не комедия 
- возможно, поэтому она не 
востребована прокатом.

- Александр Артемович, 
а может ли «Собачий рай» 
встать в ряд тех картин, ко-
торые вы когда-то делали, 
с тем же Никитой Михал-
ковым? Будут ее пересма-
тривать?

- Всегда трудно объектив-
но оценивать свою работу. 
Фильмы, которые мы делали 
с Никитой - «Свой среди чу-
жих», «Неоконченная пьеса 
для механического пиани-
но», - я до сих пор не могу 
смотреть как просто филь-
мы, я смотрю их как семей-
ный альбом. Вспоминаю, как 
это снималось, что твори-
лось на площадке, мелькнет 

в кадре человек на заднем 
плане - сразу узнаю, кто это. 
В одной из сцен у нас снялся, 
например, наш кладовщик, 
которого мы превратили в 
негра… Сейчас мне трудно 
говорить о судьбе «Соба-
чьего рая». Вы спрашиваете: 
«Ну как?» - а это то же самое, 
что к мамочке, выходящей из 
роддома, обратиться с во-
просом: «Ну как?», тем более 
ей только что нянечка на ухо 
шепнула: ваш ребенок - са-
мый красивый из всех, что 
рождались за последние 
пятнадцать лет.

Шерлок 
и Ватсон 

меняются 
местами

- Сейчас, спустя мно-
гие годы после появления 
знаменитой картины Иго-
ря Масленникова «При-
ключения Шерлока Холм-
са и доктора Ватсона», на 
экран вышел новый «Шер-
лок», в котором вы также 
сыграли одну из ролей. 
Как думаете, удастся ли 
современному сериалу 
повторить успех прежне-
го?

- Кто его знает... В новой 
картине присутствуют не-
которые цитаты из фильма 
Масленникова, но здесь со-
вершенно другой подход, 
другой взгляд. Если старая 

картина наполнена юмором, 
такой доброй иронией по 
отношению к Конан Дойлу, 
к «англичанству», то здесь 
все по-другому - реалистич-
нее, я бы сказал. Интона-
ция жестче, и акценты рас-
ставлены иначе - на первом 
месте не Шерлок Холмс, 
а доктор Уотсон (именно 
так по задумке создателей 
фильма должна произно-
ситься его фамилия). Кстати 
говоря, фильм Масленни-
кова в свое время был при-
нят очень неоднозначно: 
многие иронизировали, да 
и критики были настроены 
довольно агрессивно. При-
знание пришло позже. При-
знание вообще всегда неис-
поведимо. Картины Гайдая 
в профессиональных кругах 
тоже когда-то считались вто-
росортной продукцией, а по-
том оказалось, что даже са-
мые продвинутые граждане 
знают эти фильмы наизусть. 
С «Шерлоком» получилось 
нечто подобное. По вспыш-
кам зрительской любви ко 
мне у себя во дворе я опре-
деляю, когда по телевизору 
в последний раз показыва-
ли «Собаку Баскервилей». В 
какой-то момент моя попу-
лярность стихает, а спустя 
месяцы снова поднимается: 
ко мне подбегают какие-то 
здоровенные ребята со сло-
вами: «Моя бабушка вырос-
ла на этом фильме! Дайте, 
пожалуйста, автограф!» Это, 
безусловно, очень приятно.

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото Святослава АКИМОВА
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Александр АДАБАШЬЯН:
«Хочется сохранить аромат 

детских воспоминаний»
Знаменитого актера зрители по-прежнему принимают 

за Бэрримора, подававшего овсянку сэру Генри

«Мои внуки и дети сейчас живут 
в другой стране: глядя в окно - 
уже не деревянное, а пластиковое, - 
они видят другой пейзаж, шагая 
по улице, они встречают совсем 
других людей. Я помню, в детстве 
мы даже не знали, что такое 
кодовые замки, можно было 
беспрепятственно попасть на любой 
чердак. На входе в подъезд висели 
списки жильцов, соседи ходили 
друг к другу в гости, одалживали 
соль, лук, делились сплетнями».

Культура

В ГОСТЯХ   
У «СМЕНЫ» 

Александр
Артемович
уверен: 
детское кино 
необходимо 
для правильного 
воспитания 
подрастающего 
поколения
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ЛЮБИМАЯ  
КОМАНДА

Спорт
ФУТБОЛ. 

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. 
ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 

17-й ТУР

«Зенит» - «Ростов» (Ро-
стов) - 0:2 (0:2).

22 ноября. Санкт-Пе-
тербург. Стадион «Пет-
ровский». 17 457 зрите-
лей. Судья - А. Николаев 
(Москва).

«Зенит»: Лодыгин, 
Смольников, Нету, Губо-
чан, Кришито, Витсель, 
Зырянов (Файзулин, 46), 
Широков (Быстров, 81), 
Аршавин (Шатов, 46), 
Халк, Кержаков.

«Ростов»: Плетикоса, 
Логашов, Дьяков, Баштуш, 
Милич, Шешуков, Гацкан, 
Калачев, Канга (Худобяк, 
89), Полоз (Маргасов, 81), 
Дзюба (Юо, 90+2).

Голы: Дьяков, 18; Кала-
чев, 40.

Предупреждены: По-
лоз, 12; Кришито, 19; Ка-
лачев, 19; Канга, 37; Фай-
зулин, 85.

Результаты остальных 
матчей: «Томь» - «Рубин» 
- 0:1, «Амкар» - «Кубань» - 
3:1, ЦСКА - «Спартак» - 1:0, 
«Локомотив» - «Динамо» 
- 1:0, «Урал» - «Крылья Со-
ветов» - 1:1. Матч «Анжи» - 
«Волга» завершился после 
подписания номера. Матч 
«Краснодар» - «Терек» со-
стоится сегодня.

Положение команд

Бомбардиры: Артем 
Дзюба («Ростов»), Юра 
Мовсисян («Спартак») - по 
12 мячей, Мигель Данни 
(«Зенит») - 10, Сейду Дум-
бия (ЦСКА) и Даме Н’Дойе 
(«Локомотив») - по 9…

В следующем, 18-м 
туре встречаются. 30 
ноября. «Динамо» - 
«Урал». 1 декабря. «Те-
рек» - «Зенит», «Крылья 
Советов» - «Краснодар», 
«Спартак» - «Волга». 2 де-
кабря. «Анжи» - «Томь», 
«Ростов» - ЦСКА, «Кубань» 
- «Локомотив», «Рубин» - 
«Амкар».

ФУТБОЛ. 
ПЕРВЕНСТВО РОССИИ 
СРЕДИ МОЛОДЕЖНЫХ 

СОСТАВОВ
«Зенит-М» - «Ростов-М» 

- 0:0.

РЕЗУЛЬТАТ

Команда И М О

1 Зенит 17 37 - 18 36 

2 Локомотив 17 34 - 15 36 

3 Спартак 17 30 - 19 33 

4 ЦСКА 17 24 - 18 33 

5 Амкар 17 22 - 15 30 

6 Динамо 17 27 - 21 29 

7 Краснодар 16 26 - 21 27 

8 Ростов 17 23 - 23 23 

9 Кубань 17 24 - 23 23 

10 Рубин 17 18 - 14 20 

11 Крылья Советов 17 17 - 22 18 

12 Волга 16 15 - 29 17 

13 Томь 17 11 - 26 12 

14 Урал 17 15 - 32 12 

15 Терек 16 8 - 19 9 

16 Анжи 16 12 - 28 6

«Зенит» «прогнал» 
зрителей с трибун

Спаллетти терпит второе поражение подряд 
в чемпионате России

МАТЧ «Зенита» с «Росто-
вом» тоже стоило прове-
сти без болельщиков. Не 
в наказание, как у «спар-
тачей», а по инициативе 
самого клуба. По крайней 
мере так было бы чест-
нее. К концу осени «Зе-
нит» доигрался до того, 
что аншлагом на «Петров-
ском» уже и не пахнет. По 
официальным данным, 
на последней домаш-
ней игре присутствовало 
17,5 тысячи человек. На 
глаз - тысяч пятнадцать, 
не больше. Оказывается, 
даже у такой преданной и 
терпеливой публики, как 
в Петербурге, есть точка 
кипения. В очередной раз 
она столк нулась с полным 
безразличием любимой 
команды, и с 70-й минуты 
болельщики начали ак-
тивно покидать трибуны 
«Петровского».

Это вам 
не «Атлетико»
«Зенит» играет настоль-

ко слабо, что разбирать его 
матчи становится сущим на-
казанием. До такой степени 
надоело критиковать, что 
хочется уже за что-то по-
хвалить, а не за что. Коман-
да Лучано Спаллетти терпит 
второе кряду поражение в 
Премьер-лиге, а с учетом 
Кубка России и Лиги чемпи-
онов не может выиграть уже 

пять матчей. Но пугает не от-
сутствие результата, а какая-
то вопиющая коллективная 
безответственность, кото-
рой нет предела! Болельщик 
уходит со стадиона не из-за 
перехода на систему «осень 
- весна» и плохой погоды - 
ему не нравится чувствовать 
себя обманутым, когда он не 
видит у футболистов воли к 
победе.

Хотелось бы знать, кто 
решил, что «Зенит» может 
выйти и проиграть «Росто-
ву» будто так и надо? Види-
мо, тот же самый человек, 
кто рассудил, что Петербур-
гу не нужен Кубок России. 
Если внутренний чемпионат 
рассматривается исключи-
тельно как полигон для Лиги 
чемпионов, почему на него 
продают билеты? Открытые 
тренировки должны быть 
бесплатными.

Говорят, «Зенит» проиграл 
из-за матчей национальных 
сборных. Хотя статистика 
сезона показывает, что рань-

ше ему это не мешало наби-
рать очки. «Бавария» после 
такой же паузы как-то ведь 
выдерживает высочайший 
темп и дожимает дортмунд-
скую «Боруссию» в принци-
пиальном матче бундеслиги. 
А мадридский «Атлетико», 

прибегнув к ротации соста-
ва, вообще уничтожает дома 
«Хетафе» - 7:0.

Широков 
неуправляем?
Допустим, наши футболи-

сты - единственные в мире, 
кому требуется акклимати-
зация. Но куда летал Андрей 
Аршавин, чтобы задыхаться 
на первом же рывке с мя-
чом? Не иначе до Новой Зе-
ландии и обратно, причем в 
экономклассе. Константин 
Зырянов тоже был заменен 
в перерыве. Зато почти весь 
матч отыграл Роман Широ-
ков, которого Фабио Капел-
ло поставил на обе товари-
щеские встречи в Эмиратах. 
Вот ведь здоровье у капита-
на сборной!

Однако клуб не спешит 
продлевать контракт с Ши-
роковым. Причем, как гово-
рят, процесс затягивает сам 
Спаллетти. Очевидно, что 
между игроком и тренером 
назрел конфликт. Иначе как 
объяснить эмоциональный 
монолог Спаллетти, поста-
вившего под сомнение бо-
лезнь Широкова, по причине 
которой Роман отказался ле-
теть на матч со «Спартаком».

Есть основания полагать, 
что это был не единственный 
случай, когда Широков не 
играл по личным соображе-
ниям. Судя по всему, Роман 
становится неуправляемым 
для тренера, и Лучано пыта-
ется его воспитывать. Толь-
ко сделать это будет гораз-
до сложнее, чем в случае с 
остальными россиянами в 
составе «Зенита». В отличие 
от Анюкова, Быстрова или 
Кержакова, Широкову по-
прежнему нет замены, и по-
садить его на лавку Мистер 
не может при всем желании.

Владислав КУЗОВЛЕВ
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

Питерцы не побеждали уже больше месяца

Николас Ломбертс провел матч против «Ростова» 
на фанатском секторе. Фанаты весьма своеобразно 
встретили Нико

Лучано СПАЛЛЕТТИ, 
главный тренер «Зенита»:

- Я не могу постоянно комментировать неприятные слу-
хи, которые ходят вокруг команды. Когда у игрока закан-
чивается контракт, требования игрока и позиция клуба 
должны совпасть. Я не вмешиваюсь в переговоры. Могу 
сказать лишь, что Широков - сильный футболист. Он это 
доказал, потому что, когда я пришел в «Зенит», его здесь 
списывали со счетов. А потом стал игроком националь-
ной сборной, забивал важные мячи. Но со «Спартаком» 
не сыграл из-за травмы, а затем сыграл две встречи в 
национальной сборной. Мне непонятна такая ситуация: 
сначала футболист не играет, а потом проводит два матча 
по 90 минут. А вы меня спрашиваете, что я думаю! Пусть 
мне Роман ответит, почему так произошло. Он вернулся из 
сборной, у него было недомогание, но мы его поставили в 
состав. Так что вы видите, что я думаю о Широкове как об 
игроке!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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СЛОЖНО сказать, что 
случилось со сборной 
Украины в ответном сты-
ковом матче против Фран-
ции. Но боевитая, энер-
гичная, волевая и просто 
симпатичная команда 
куда-то исчезла, а с вы-
шедшим вместо нее на 
«Стад де Франс» в Пари-
же робким и застенчивым 
коллективом французы 
разобрались играючи, 
по праву завоевав пу-
тевку в финальную часть 
ЧМ-2014. Жовто-блакит-
ная сказка продолжалась 
всего четыре дня.

Взлетели 
и упали

Грубо говоря, сборная 
Украины пролетела мимо 
бразильского чемпионата 
мира как фанера над Пари-
жем. Ведь команда Михаила 
Фоменко перед ответным 
матчем имела преимуще-
ство в два мяча и заметный 
психологический перевес, 
но все растеряла. Сам Фо-
менко уверял, что его коман-
да готова к битве. Тверди-
ли о полной концентрации 
и готовности костьми лечь 
ради общей победы и укра-
инские футболисты. Но, увы, 
слова разошлись с делами. 
Хозяева-то, да, вышли на 
поле под девизом «побе-

да или смерть», сделав все, 
чтобы смыть с себя позор. А 
гости… Гости растерялись и 
были смяты.

Под рев трибун Франк Ри-
бери со товарищи носились 
как заведенные, сражаясь за 
каждый мяч. И жалобы Фо-
менко на второй гол Карима 
Бензема из чистого офсай-
да не принимаются хотя бы 
потому, что несколькими 

минутами ранее арбитры не 
засчитали совершенно нор-
мальный первый гол того же 
Бензема, зафиксировав оф-
сайд несуществующий.

Главный тренер французов 
Дидье Дешам назвал итого-
вый разгром соперника «ма-
гией футбола». После такого 
эффектного камбэка мало 
кто удивится, если францу-
зы на эмоциях «выстрелят» 

и на чемпионате мира в Бра-
зилии. Что же касается укра-
инцев, их можно винить лишь 
за то, что после роскошно-
го «прыжка выше головы» 
они не смогли удержать за-
данную высоту. В качестве 
оправдания: такая лихая 
Франция, вероятно, могла 
бы порвать кого угодно…

Заслужил 
свой музей

Могут заказывать себе бе-
лые штаны для поездки в Рио 
и наши недавние соперники 
по отборочной группе - пор-
тугальцы. Этих парней хле-
бом не корми, дай создать 
себе трудности, чтобы потом 
их успешно преодолеть. По 
большому счету, битва сбор-
ных Португалии и Швеции 
превратилась в поединок 
двух великих нападающих - 
Криштиану Роналду и Злата-
на Ибрагимовича…

Ни для кого не секрет, что 
Криштиану очень любит не 
только футбол в себе, но и 
себя в футболе, - недавно 
вот в родном Фуншале ини-
циировал строительство му-
зея… Криштиану Роналду. 
Но объективно португалец 
действительно порой бывает 
очень хорош, просто волше-
бен на поле. В основном в 
клубах, но сейчас от щедрот 
досталось и сборной - в двух 
матчах против шведов Криш-
тиану забил все четыре мяча 
своей команды, а в ответном 
вообще оформил хет-трик. 
Против двух мячей Ибры. 

В обоих матчах забивали 
только они! Словно больше 
никто и не умеет. Итого Ро-
налду - Ибрагимович - 4:2! 
Ну и Португалия - Швеция - 
4:2! Расстроенный Златан в 
сердцах бросил, что без него 
ЧМ-2018 будет неполноцен-
ным. Кстати, возможно, от-
части он и прав…

Константин МАЛИНИН
Фото 

Reuters/Vostock-Photo  

ОТ ТОВАРИЩЕСКОГО 
матча футбольной сбор-
ной России с Сербией, 
честно говоря, клонило в 
сон. Игра против корей-
цев, также состоявшаяся 
в ОАЭ, все же смотрелась 
куда интереснее. Воз-
можно, потому, что Фабио 
Капелло влил в сборную 
«свежую кровь» и новички 
его не подвели. В том чис-
ле и двое зенитовцев.

МЕНЬШЕ чем за полго-
да голкипер Юрий Лодыгин 
прошел стремительный путь 

«из грек в варяги». То есть 
из вратаря малоизвестного 
греческого клуба он превра-
тился в основного стража во-
рот «Зенита» и кандидата в 
сборную России. И вот он де-
бютировал в главной коман-
де страны. И хотя «сухим» 
Лодыгину остаться не уда-
лось, в пропущенном голе 
зенитовец никак не виноват, 
а его дальнейшая уверенная 
игра подтвердила - Юрий, 
без всяких оговорок, досто-
ин поездки в Бразилию. А в 
случае чего и Игоря Акинфе-
ева заменить способен без-
болезненно.

В целом приятное впечат-
ление оставил еще один де-
бютант из «Зенита» - Игорь 
Смольников, сыгравший 

на родном для него правом 
фланге обороны. Хотя, ко-
нечно, пропущенный гол - и 
на его совести. Впрочем, 
нервный стартовый отрезок 
в его исполнении отчасти 
можно объяснить волнени-

ем. В дальнейшем Смоль-
ников пришел в себя и оши-
бок не совершал. Заслужив 
похвалу от Капелло. Как, 
впрочем, дождался лестных 
слов от него и полузащитник 
«Локо» Дмитрий Тарасов. На 

позиции опорника он, может, 
и фолил чаще, чем обычно 
Денис Глушаков или Игорь 
Денисов, но в целом в от-
боре он смотрелся неплохо. 
Особенно для новичка. Плюс 
и гол забил.

В общем, все дебютанты 
как минимум заслужили от 
Капелло второй шанс. И ведь 
наверняка получат: Дон Фа-
био понравившихся ему фут-
болистов не бросает.

Сергей ПОДУШКИН
Фото ИТАР-ТАСС

Как фанера над Парижем
Роналду лишил чемпионата мира Ибрагимовича, 

а украинцы - себя 

А вас, Лодыгин, 
я попрошу остаться

Фабио Капелло доволен новичками сборной

ГАЛОПОМ
ПО ЕВРОПАМ

ГЛАВНАЯ
КОМАНДА

Футбол. Товарище-
ский матч. Корея - Рос-
сия - 2:1.

РЕЗУЛЬТАТ

ФУТБОЛ. ЧМ. 
ОТБОРОЧНЫЙ ТУРНИР. 

ОТВЕТНЫЕ 
СТЫКОВЫЕ МАТЧИ

Франция - Украина - 
3:0 (первый матч - 0:2), 
Хорватия - Исландия - 
2:0 (0:0), Швеция - Пор-
тугалия - 2:3 (0:1), Румы-
ния - Греция - 1:1 (1:3).

Состав корзин 
на ЧМ-2014

Корзина 1. Испания, 
Германия, Аргентина, Ко-
лумбия, Бельгия, Уругвай, 
Швейцария, Бразилия.

Корзина 2. США, Гонду-
рас, Коста-Рика, Мексика, 
Япония, Иран, Австралия, 
Южная Корея.

Корзина 3. Россия, Хор-
ватия, Греция, Босния и 
Герцеговина, Англия, Ита-
лия, Голландия, Португа-
лия.

Корзина 4. Гана, Ниге-
рия, Камерун, Кот-д’Иву-
ар, Алжир, Чили, Эквадор, 
Франция.

РЕЗУЛЬТАТ

Дешам ликует, братья-славяне плачут

Лодыгин - достойная замена Акинфееву
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Без легиона - никуда?
Потеряв травмированных Торесена и Мортенссона, 

СКА стал мало забивать даже в большинстве

НЕДАВНО вел задушев-
ный разговор с великим 
футбольным тренером 
Анатолием Бышовцем, 
подробно объяснявшим 
мне, почему «Зенит» в 
очередной раз проиграл. 
И как бы невзначай пошу-
тившим: «Зато в Петербур-
ге СКА у всех выигрывает - 
слышал, у вас там о хоккее 
говорят уже не меньше, 
чем о футболе». Может, 
все же поменьше, но па-
раллельно проходящие на 
«Петровском» футбольные 
матчи уже давно не меша-
ют аншлагам в Ледовом. 
Хотя бы потому, что зри-
тельские аудитории у двух 
популярных питерских 
клубов, по сути, разные. 
Причем хоккейной в по-
следнее время действи-
тельно везет больше…

Это вам не мяч
Скажем, в минувшую пят-

ницу, в тот самый час, когда 
футбольная общественность 
сокрушалась по поводу по-
ражения «Зенита» от «Рос-
това», хоккейная радовалась 
победе над «Трактором». 
Причем едва ли не впервые 
за последние годы диктор 
Ледового не объявил, чем 
там, на другом конце горо-
да, завершились футболь-
ные дела. Может, оно и пра-
вильно - на «Петровском» 
вообще никогда не инфор-
мировали о ходе ледовых 
сражений!

Между тем в армейских 
рядах нынче отнюдь не все 
ладно. Да, для людей непо-
священных, интересующих-
ся лишь итоговыми резуль-
татами матчей, поводов для 
волнений точно нет. СКА по-
прежнему выигрывает три 
четверти матчей, разве что 
забивать стал меньше. Зато 
ведь почти не пропускает - 
казалось бы, мечта любого, 
особенно финского, трене-
ра. На деле же и Юкка Яло-
нен опечален - у его команды 

если и не кризис, то нечто 
близкое к нему.

Ждем Патрика?
Дело даже не в двух пора-

жениях от одного ярослав-
ского «Локомотива», отчаян-
но борющегося за место в 
плей-офф, а потому потен-
циального соперника СКА по 
первому раунду. В конце кон-
цов, и так было понятно, что 
матчи с командой Петра Во-
робьева, мастера построить 
непроходимую оборону, сло-
жатся невероятно тяжело. Во 

всех матчах последних двух 
недель в игре армейцев, увы, 
не было, что ли, драйва. Илья 
Ковальчук со товарищи слов-
но плыли по льду по течению. 
При этом сам Илья не заби-
вал пять матчей подряд.

Можно, конечно, поискать 
причину блеклой игры СКА 
в травмах его лидеров - Па-
трика Торесена, Тони Мор-
тенссона, а заодно и Кевина 
Даллмэна, пусть последний 
и защитник. В любом случае 
Ялонену в очередной раз 
пришлось перекроить зве-
нья. Более того, СКА факти-
чески лишился номинально 

первого звена. А с учетом 
того, что Мортенссону чуть 
ли не до конца года при-
дется залечивать бедро, в 
сильнейшем составе крас-
но-синие теперь сыграют не 
скоро. Тот же Ялонен не раз 
повторял, что и без легионе-
ров в его распоряжении пре-
достаточно классных хоккеи-
стов. Но… не получается.

С лишним - 
худо

Настоящий бич нынешнего 
СКА - игра в большинстве. 
Его реализация находится 
чуть ли не на нулевом уровне. 
Причем еще совсем недавно 
представить такое было по-
просту невозможно: скажем, 
в начале чемпионата по ито-
гам сентября питерцы были 
лучшей командой лиги по 
игре в большинстве. И вдруг 
что-то сломалось. Тут уж точ-
но дело не в Торесене с Мор-
тенссоном… Впрочем, прой-
ти весь регулярный чемпи-
онат без спадов не под силу 
ни одной команде. А потому, 
может, оно и к лучшему, что 
этот мини-кризис пришелся 
на ноябрь.

Но даже при этом мини-
кризисе армейцы в целом 
успешно разобрались со... 
своими бывшими! Сперва 
заставили Евгения Артюхи-
на говорить о том, что его 
«Атланту» просто не повезло 
в игре со СКА. Затем - гол-
кипера «Северстали» Якуба 
Штепанека признать, что в 
Питере ему было очень хо-
рошо. Ну а в воскресенье 
капитулировал в Ледовом 
«Нефтехимик» Максима Ры-
бина…

Константин МАЛИНИН
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

ШАЙ-БУ!

Спорт

Ковальчук не забивал пять матчей подряд

«Динамо»
в зоне вылета

Футболисты петербург-
ского «Динамо» завершили 
первую часть сезона ФНЛ, 
уступив дома оренбургско-
му «Газовику» - 0:1. Таким 
образом, команда ушла на 
перерыв с 22 очками в 24 
матчах. В турнирной табли-
це динамовцы идут только 
17 из 19 команд, причем до 
спасительного от вылета 
во второй дивизион пят-
надцатого места их отделя-
ют пять очков. Главными 
претендентами на выход 
в Премьер-лигу остаются 
саранская «Мордовия» (55 
очков) и владикавказская 
«Алания» (46 очков), кото-
рая, правда, испытывает се-
рьезные финансовые про-
блемы.

«Пляжники» 
уступили 

Сборная России по пляж-
ному футболу не сумела 
выиграть Межконтинен-
тальный кубок, завершив-
шийся в ОАЭ. На группо-
вом этапе наша команда 
сыграла вничью с Ираном, 
победила Италию и Брази-
лию (по пенальти), в полу-
финале в овертайме одоле-
ла Швейцарию, но в реша-
ющем матче со счетом 3:4 
уступила Ирану.

Турки взяли 
реванш

Шансы петербургского 
баскетбольного «Спарта-
ка» на выход из группы в 
Кубке Европы существенно 
понизились. Подопечные 
Гундарса Ветры на своей 
площадке уступили 61:64 
турецкому «Бешикташу». 
Таким образом, стамбуль-
ская команда не только со-
хранила лидерство в груп-
пе, но и взяла реванш за 
неожиданное поражение от 
«Спартака» в Турции. 

Свой лед 
помог не всем

На домашнем Гран-при 
России по фигурному ка-
танию в Москве победы 
одержали россияне Юлия 
Липницкая в одиночном ка-
тании и Екатерина Боброва 
и Дмитрий Соловьев в тан-
цах. Кроме того, вторые ме-
ста заняли Вера Базарова/
Юрий Ларионов (спортив-
ные пары) и Максим Ковтун 
(мужчины), а петербуржен-
ка Елизавета Туктамышева 
осталась только четвертой. 
В итоге на финал Гран-при 
(Фукуока, 5 - 8 декабря) 
отобрались Боброва - Соло-
вьев, Ковтун, Липницкая, а 
также пара Татьяна Воло-
сожар - Максим Траньков и 
одиночницы Анна Погори-
лая, Аделина Сотникова и 
Елена Радионова.

КОРОТКО

Хоккей. КХЛ. СКА - «Ло-
комотив» - 1:2, СКА - «Север-
сталь» - 2:1, СКА - «Трактор» 
- 3:0, СКА - «Неф техимик» - 
2:1.

РЕЗУЛЬТАТ

Юкка ЯЛОНЕН, 
главный тренер СКА:

- Вообще радует, что мало пропускаем. На данный мо-
мент сложно положительно отозваться об игре в нападе-
нии. При равных составах у нас проблемы в игре в пас, и 
большинство не работает как надо. Необходимо каждый 
день над этими элементами работать… Не собираюсь 
публично обсуждать своих игроков. Есть вещи, которые 
должны оставаться в раздевалке. Критики Ковальчука вы 
от меня не дождетесь. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Пес увлекся игрой
Собака-поводырь помогает хозяйке даже на хоккее

ОДНИМ из самых внима-
тельных зрителей на игре 
СКА - «Локомотив» был… 
вот этот самый пес. 

СОБАКА-ПОВОДЫРЬ со-
провождала на игре слепую 
женщину, которой ее сосед-
ка сообщала обо всех пери-
петиях матча. Пес же не от-
рываясь смотрел хоккей!

Вряд ли собака знала, кто 
этим вечером одержит по-
беду. Однако все прекрасно 
помнят, как разнообразные 
животные предсказывали 
результаты спортивных со-
стязаний. Может, и этот пес 
пока просто наблюдает, а со 
временем войдет в историю 
как знаменитый хоккейный 
предсказатель.

Антон ШЕВЦОВ 
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

ВОКРУГ МАТЧА

Не оторваться от хоккейных баталий!



ЕСЛИ в нашей стране 
шахматы потеряли былую 
советскую популярность 
то в Норвегии, наоборот, 
нынче творится настоя-
щее шахматное безумие. 
И понятно почему: впер-
вые в истории чемпионом 
мира стал норвежец - Маг-
нус Карлсен буквально 
растерзал в Ченнае теперь 
уже бывшего шахматно-
го короля Вишванатана 
Ананда из Индии. Новый 
чемпион молод, фанта-
стически одарен, обая-
телен и привлекателен. И 
намерен занять трон все-
рьез и надолго.

На чужой 
территории

Ананд, которого прозвали 
«тигром из Мадраса», цар-
ствовал более шести лет. 
Выиграл он титул в двухкру-
говом турнире, но с тех пор 
трижды защитил его по клас-
сической схеме - в матчах с 
россиянином Владимиром 
Крамником, болгарином Ве-
селином Топаловым и Бори-
сом Гельфандом из Израиля. 
Правда, в последние годы он 
уже не демонстрировал игры 
былого высочайшего уровня. 
Возможно, просто  подустал 
- на высшем уровне 43-лет-
ний Виши выступает более 
четверти века.

В то время как Карлсену 
только на этой неделе испол-
нится 23, он полон сил, задо-
ра, энергичен. Отлично готов 
физически и психологиче-
ски, способен в сложнейших 
ситуациях важнейших пар-
тий держать концентрацию 

и не только не ошибаться, но 
и нагнетать напряжение, до-
жимать соперников.

Дожал норвежец и Ананда, 
хотя и боролся за корону на 
чужой территории, в Индии, 
где Виши пользуется беше-
ной популярностью. Ананд 
продержался на равных че-
тыре партии, но после серии 
ничьих уступил в пятой и, что 
называется, поплыл. Он так и 
не выиграл ни одной партии, 
зато уступил еще дважды, 
досрочно, после десяти из 
двенадцати партий сложив 
свои полномочия.

- Хочу извиниться перед 
моими болельщиками за то, 
что поединок получился не 
самым лучшим. Перед мат-
чем чувствовал, что победит 
тот, кто будет меньше оши-
баться. Так и получилось, - 
прокомментировал Ананд.

Кумир 
молодежи

Индиец действовал, по 
мнению экспертов, пусть 
и не блестяще, но не так и 
плохо. Вот только «неплохо» 
против Карлсена не работа-
ет. Магнусом не зря вся шах-
матная общественность вос-
хищается уже много лет. Он 
мог стать чемпионом мира 
еще в прошлом цикле, но от-
казался выступать в турнире 
претендентов, в том числе 
и из-за несправедливой, по 
его мнению, схемы розыгры-
ша. Как образно заметил тог-
да норвежец, в футболе чем-
пион мира ведь не получает 
напрямую путевку в финал 
следующего ЧМ, так почему 
же такая формула сохрани-
лась в шахматах?

Но все же в этом цикле об-
ладатель самого высокого 

рейтинга в истории сменил 
гнев на милость и сыграл по 
правилам Международной 
федерации шахмат (ФИДЕ). 
Сыграл - и выиграл. К ра-
дости тех, кто считает, что 
шахматы ради возвращения 
былой популярности давно 
нуждаются в новом герое.

В частности, Гарри Каспа-
ров, который некоторое вре-
мя сотрудничал с Карлсеном, 
еще накануне чемпионского 
матча назвал норвежца Гар-
ри Поттером шахмат. И до-
бавил, что норвежец сможет 
продвинуть шахматы в народ 
и увлечь этой древней игрой 
множество детей. Ведь Маг-
нус действительно является 
ролевой моделью для умных 
подростков. Карлсена ни-
чуть не смущает, когда его 
сравнивают с поп-кумиром 
тинейджеров Джастином Би-
бером. Хотя, наверное, срав-
нения с Моцартом нравятся 
ему все же больше.

В любом случае Карлсен - 
шахматист новой формации. 
Человек-бренд, как, скажем, 
теннисистка Мария Шара-
пова или бегун Усэйн Болт. 
Он появляется на обложках 
модных журналов, входит в 
рейтинги самых сексуальных 
мужчин, заключает один ре-
кламный контракт за другим. 
Еще не будучи чемпионом, 
он зарабатывал только на ре-
кламе около пяти миллионов 
долларов (кстати, в матче за 
титул его денежный приз со-
ставил 1,3 миллиона долла-
ров). А сейчас его гонорары 
наверняка вырастут еще. Но 
Карлсен это заслужил - ведь 
на сегодня он действительно 
лучший шахматист планеты. 
Это признают даже те, кому 
не нравится чрезмерная 
«попсовость» юного гения.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Reuters/Vostock-Photo  
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Гарри Поттер 
добрался до шахмат

Норвежский вундеркинд 
наконец-то стал чемпионом мира

Спорт

Владимир Путин с интересом наблюдал за поединками

Юбилей 
отметили 

в Петербурге
Президент России напутствовал 
самбистов на чемпионате мира

ВСЕГО месяц назад в 
Петербурге завершились 
Всемирные игры боевых 
искусств, а сильнейшие 
мастера единоборств 
вновь собрались в нашем 
городе. На сей раз в рам-
ках чемпионата мира по 
самбо. Сборная страны, 
как и ожидалось, выступи-
ла на домашнем турнире 
в спорткомплексе «Юби-
лейный» на отлично, пора-
довав президента России 
и мастера спорта по самбо 
Владимира Путина.

- ОЧЕНЬ приятно, что вид 
спорта, который зародился 
в нашей стране, развивает-
ся столь активно и бурно. В 
этом году исполняется 75 лет 
зарождению самбо, и так со-
впало, что на этих коврах се-
годня выступают представи-
тели 75 стран. Напомню, что 
боевые виды спорта, боевые 
искусства замечательны не 
только мужеством, силой, 
отвагой участников сорев-
нований и спортсменов, но и 
уважением к партнерам, за-
ботой о партнере, - отметил 
Владимир Владимирович на 
торжественной церемонии 
открытия.

Впрочем, президент спра-
ведливо добавил, что по-
беждает всегда сильнейший. 
А сильнейшими в самбо, 
при всем уважении к много-
численным представителям 
других государств и безус-
ловном усилении конкурен-
ции, были и остаются именно 
россияне. Что они с блеском 
доказали уже в первые два 
дня турнира в Петербурге, 

завоевав в общей сложно-
сти 11 золотых наград как в 
спортивном самбо у мужчин 
и у женщин, так и в боевом 
самбо, где по традиции со-
ревнуются только предста-
вители сильного пола. 

Путин лично наградил не-
скольких чемпионов. А за со-
ревнованиями наблюдал в 
непосредственной близости 
от ковра в компании легенды 
боевого самбо и смешанных 
единоборств Федора Еме-
льяненко, а также президен-
та Международной федера-
ции самбо (FIAS) Василия 
Шестакова.

Отметим, что Петербург 
ранее уже принимал чемпио-
наты мира по самбо в 2003-м 
и в 2008-м, когда зародивша-
яся в СССР борьба также от-
мечала свои юбилеи. Благо-
даря стараниям России пре-
стиж и популярность самбо в 
мире растет как на дрожжах 
с каждым годом. Однако по-
нятно, что для полного сча-
стья борцам самообороны 
без оружия не хватает олим-
пийского признания. В FIAS 
давно не скрывают своих це-
лей сделать самбо олимпий-
ским видом. И хотя в этом 
году Международный олим-
пийский комитет не слиш-
ком жаловал единоборства 
и едва не исключил из про-
граммы Игр греко-римскую 
и вольную борьбу, самбисты 
не унывают. Искренне наде-
ясь, что благодаря дальней-
шему динамичному разви-
тию, увеличению массовости 
и расширению географии су-
меют получить олимпийский 
статус наравне с другими до-
стойными видами спорта.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото ИТАР-ТАСС

ХОД КОНЕМ

ОДИН НА ОДИН

В Индии Магнус Карлсен играл по-королевски
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Король? Королькевич! 
Провалы и конкурент сделали немецкого тренера 

биатлонной сборной России Вольфганга Пихлера менее самоуверенным

В ВОСКРЕСЕНЬЕ сме-
шанной эстафетой в 
Остерсунде стартовал Ку-
бок мира по биатлону. А 
значит, всем российским 
болельщикам вновь при-
дется вспомнить о чело-
веке, которого президент 
Союза биатлонистов Рос-
сии, миллиардер Миха-
ил Прохоров как-то опро-
метчиво назвал «лучшим 
тренером мира». Да-да, 
Вольфганг Пихлер, несмо-
тря на два провальных се-
зона, все еще тренирует 
нашу женскую сборную. 
Но возможно, наконец-то 
стал на путь исправления. 
Вернее, его на этот путь 
поставили.

Обыкновенный 
Вольфганг

Когда Пихлер начал ра-
ботать в России, у него, 
похоже, развилась мания 
величия. Он не слушал со-
ветов, отмахивался от кри-
тики, превозносил скромные 
успехи, забывал о данных 
ранее обещаниях, критико-
вал «человеческий матери-
ал», жалуясь на нехватку та-
лантливых лыжниц. В общем, 
смотрел на всех сверху вниз 
и поучал. И ладно бы он при 
этом давал результат. Какое 
там! Сборная при «лучшем 
тренере мира» провела два 
худших сезона в истории. 
После сезона предыдуще-
го, когда россиянки вообще 

остались без наград на чем-
пионате мира и не попали 
в топ-10 итогового зачета 
Кубка мира, терпение обще-
ственности лопнуло - она 
уже не просила, требовала 
разорвать с немцем контракт 
и отправить его восвояси.

Даже защитник Пихле-
ра № 1 господин Прохоров 
больше не стоял за Вольф-
ганга горой. Но все же вы-

гнать с позором немца не 
решились, просто понизили 
в должности. Из старшего 
тренера он превратился в 
тренера обыкновенного. А 
женскую команду решили 
разделить на две группы, 
одну из которых и доверили 
Вольфгангу. Спортсменкам 
разрешили выбирать трене-
ров. И, сюрприз-сюрприз, 
очередь к немцу почему-то 

не выстроилась. С ним ре-
шили остаться только Ольга 
Зайцева (которая давно из 
Вольфганга «веревки вьет» 
и на правах звезды трени-
руется по собственному 
плану), Екатерина Глазыри-
на, Екатерина Шумилова и 
Яна Романова со Светланой 
Слепцовой. Последние две 
биатлонистки при Пихлере 
деградировали, так что про-
должение их сотрудничества 
с немцем кажется спортив-
ным садомазохизмом. Но, 
может, Яна и Светлана наде-
ются на чудо, тем более в их 
ситуации ничего больше и не 
остается…

Из диктаторов - 
в демократы

Петербурженка Екатери-
на Юрлова отказалась от 
Пихлера в пользу самопод-
готовки. И пока не прогада-
ла - на контрольных стартах 
она превзошла Романову со 
Слепцовой и пробилась в со-
став сборной на первые эта-
пы Кубка мира. Остальные во 
главе со второй по силе би-
атлонисткой страны Ольгой 
Вилухиной предпочли гото-
виться в группе… Владимира 
Королькевича. Вообще-то 
первоначально она называ-
лась группой нового стар-
шего тренера Александра 
Селифонова. Но тот предпо-
чел сосредоточиться на ор-
ганизационном процессе и 
стрельбе, а для надлежащей 
функциональной подготовки 
был приглашен 61-летний 
Королькевич.

Уроженец Минска с начала 
90-х плодотворно работал в 
Словении, а в прошлом сезо-
не помог завоевать женской 
сборной Украины пять ме-
далей на чемпионате мира. 
Естественно, такие подвиги 
не остались незамеченны-
ми в России - Королькевичу 
сделали предложение, от 
которого невозможно отка-
заться. 

Сразу видно, что ново-
му тренеру нашей сборной 
палец в рот не клади, калач 
он тертый, Пихлеру себя 
в обиду не даст. К тому же 
более открытый, общитель-
ный, прекрасно знаком с 
менталитетом биатлонисток 
бывшего СССР. Как уверяет 
Королькевич, уезжал он из 
Советского Союза трене-
ром-диктатором, но сейчас 
превратился в тренера-де-
мократа. Что явно поможет 
улучшить атмосферу внутри 
команды. 

Хотя Владимир Борисович 
цену себе знает - прекрасно 
понимает, что на фоне давно 
исчерпавшего кредит дове-
рия Вольфганга смотрится 
более выигрышно. И в гла-
зах болельщиков, и в глазах 
руководства СБР. А Пихлер… 
Немец, по словам Селифо-
нова, изменился в лучшую 
сторону, начал прислуши-
ваться к советам, адекватно 
воспринимает критику. По-
чему? Как недавно сказал 
немец, в случае провала в 
Сочи его могут сослать в Ма-
гадан. И ведь он, наверное, 
не шутит, верит, оттого и ста-
рается…

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото ИТАР-ТАСС

СТРЕЛЯЛИ

Спорт

Слепцова решила остаться у Пихлера

На АЗС «Газпромнефть» началась новогодняя акция
НА АЗС «Газпромнефть» 

стартовала федеральная 
акция, в рамках которой 
клиенты сети по всей Рос-
сии смогут выиграть во-
семь новых внедорожни-
ков Nissan X-TRAIL. 

С 18 НОЯБРЯ по 31 декаб-
ря необходимо заправлять 
автомобиль бензином с ок-
тановым числом 92, 95 и 98 
или дизельным топливом, 
оплачивать товары и услуги 
на АЗС «Газпромнефть» за 
наличный расчет или по бан-
ковским картам. За каждые 
потраченные на АЗС «Газ-
промнефть» 300 рублей кли-
ент получает стикер.

Заправка топливом ново-
го поколения G-Drive удва-
ивает шансы на победу: за 
каждые 300 рублей, потра-
ченные на заправку G-Drive, 
автомобилист получит сра-
зу два стикера. Накопив 10 
стикеров и сохранив чеки, 
необходимо до 31 декабря 
2013 года заполнить анкету 
на сайте gpnbonus.ru. Пер-
вые 8 участников, ставшие 

2014-ми зарегистрирован-
ными на сайте, получат глав-
ный приз - внедорожник 
Nissan. Также по условиям 
акции, накопив от 4 до 10 
стикеров, участники смогут 
приобрести сумки со скид-
кой до 60% из дорожной 
коллекции Lotto. Подробные 
условия акции можно узнать 
у операторов автозаправоч-
ных станций, по телефону 
Единого центра поддержки 
клиентов 8-800-700-5151 и 
на сайте gpnbonus.ru. 

«Федеральная новогодняя 
акция реализуется в рамках 
стратегического сотрудни-
чества «Газпром нефти» и 
компании Nissan. С конвей-
ера уже выпущено поряд-
ка 12 тысяч автомобилей 
Nissan X-TRAIL, заправлен-
ных премиальным бензином 
G-Drive», - отметил директор 
по региональным продажам 
«Газпром нефти» Александр 
Крылов. Специальная на-
клейка на бензобаке такого 
автомобиля напоминает, что 
«Nissan рекомендует топ-
ливо G-Drive». реклама
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НАШ МЕТЕОПОСТ

Понедельник, 25 ноября Четверг, 28 ноября Воскресенье, 1 декабря

День 0 День +2 День -3

Ночь -3 Ночь +1 Ночь -4

Давление - 760 мм рт. ст. Давление - 738 мм рт. ст. Давление - 750 мм рт. ст.

Ветер - северо-западный, 2 м/с Ветер - юго-западный, 3 м/с Ветер - юго-восточный, 5 м/с

Солнце: восход 10.18, заход 17.11 Солнце: восход 10.25, заход 17.07 Солнце: восход 10.31, заход 17.02

Вторник, 26 ноября Пятница, 29 ноября УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День -2 День -1

Ночь -4 Ночь -2

Давление - 764 мм рт. ст. Давление - 750 мм рт. ст.

Ветер - северо-западный, 3 м/с Ветер - северо-западный, 4 м/с

Солнце: восход 10.21, заход 17.10 Солнце: восход 10.27, заход 17.05

Среда, 27 ноября Суббота, 30 ноября ЗДОРОВЬЕ. Погода небла-
гоприятна для большинства 
метеочувствительных людей. 
Особенно трудно придется 
людям, страдающим сердеч-
но-сосудистыми заболевани-
ями, хроническими заболева-
ниями бронхов и легких, опор-
но-двигательного аппарата.

День +1 День -2

Ночь +3 Ночь -3

Давление - 750 мм рт. ст. Давление - 756 мм рт. ст.

Ветер - юго-западный, 5 м/с Ветер - юго-восточный, 4 м/с

Солнце: восход 10.23, заход 17.08 Солнце: восход 10.29, заход 17.04

гроза

ясно

дождь

переменная 
облачность

пасмурно

КРОССВОРДЫ

По горизонтали: 1. Круглый пирожок. 4. Имя 
Геракла при рождении. 6. Южное масличное 
растение. 7. Великий французский математик. 

8. ... Узала. 9. Левый приток Оки. 10. Смешной, неле-
пый, странный случай. 12. Классик научного коммуниз-
ма. 15. Знатные дворяне Руси. 18. Здание для состяза-
ния певцов в Древней Греции. 20. Любой человек, вы-
полняющий волю божью. 21. Анна Курникова, Штеффи 
Граф, Моника ... 22. Населенный пункт близ Диканьки. 
23. Слово Эллочки Людоедки. 24. Исполнитель одной 
из главных ролей в фильме «У озера». 25. Небольшой 
трактир или лавочка на Ближнем Востоке. 

По вертикали: 2. И певица Камбурова, и киноактриса 
Проклова. 3. Водка по-немецки. 4. Город в Азербайджа-
не. 5. ...-Куль. 10. Одноконный экипаж в Англии. 11. На-
туральный налог в мусульманских странах. 13. В Древ-
ней Греции: странствующий певец-импровизатор. 14. 
Епархия бога Гипноса. 16. Буква греческого алфавита. 
17. Автор сказки «Конек-Горбунок». 18. Маневр для уда-
ра с тылу. 19. Болотная трава.

По горизонтали: 1. Изложение или перело-
жение музыкального произведения для орке-
стра. 6. Направление в старообрядчестве и сек-

тантстве. 7. Имя Ахматовой. 8. Древнеримская медная 
монета с изображением Януса на лицевой стороне. 10. 
Слуга в господском доме. 11. Озеро в Приморском крае. 
12. Вести, слухи, толки. 13. Героиня многих детективных 
романов Агаты Кристи. 14. Баскетбольная лига. 16. Об-
ластной центр Украины. 17. Загон для боксеров. 18. На-
ука о свойствах, развитии и движении ледников. 

По вертикали: 1. Специалист, занимающийся глазны-
ми болезнями. 2. Исчисление себестоимости продукции. 
3. Жезл бога виноделия Диониса. 4. Катание и соревно-
вания на глиссирующей доске с парусом и швертом. 5. 
Раздел зоологии, изучающий паукообразных. 8. Молоч-
ный напиток на Кавказе, в Средней Азии. 9. План, изобра-
жение в общих чертах. 15. Французский изобретатель в 
области телеграфии.

ОТВЕТЫ

СКАНВОРД

КРОССВОРД 2

По горизонтали: 1. Орке-
стровка. 6. Толк. 7. Анна. 8. Асс. 
10. Лакей. 11. Хасан. 12. Молва. 
13. Марпл. 14. НБА. 16. Луцк. 17. 
Ринг. 18. Гляциология. 

По вертикали: 1. Офталь-
молог. 2. Калькуляция. 3. Тирс. 
4. Виндсерфинг. 5. Арахно-
логия. 8. Айран. 9. Схема. 15. 
Бодо. 

КРОССВОРД 1

По горизонтали: 1. Беляш. 
4. Алкид. 6. Нуг. 7. Ферма. 8. 
Дерсу. 9. Пра. 10. Казус. 12. 
Маркс. 15. Бояре. 18. Одеон. 
20. Раб. 21. Селеш. 22. Хутор. 
23. Ого. 24. Жаков. 25. Духан. 

По вертикали: 2. Елена. 3. 
Шнапс. 4. Агдам. 5. Иссык. 10. 
Кеб. 11. Ушр. 13. Аэд. 14. Сон. 
16. Омега. 17. Ершов. 18. Об-
ход. 19. Осока. 

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

Праздники недели

27 НОЯБРЯ
 91 год назад, в 1922 

году, в денежном обраще-
нии СССР впервые появи-
лись новые банкноты - со-
ветские червонцы. В обра-
щении были купюры в 1, 3, 5, 
10 и 25 червонцев. Один чер-
вонец содержал 7,74 грамма 
чистого золота. Одновре-
менно с выпуском бумажных 
червонцев было принято ре-
шение о выпуске золотых 
червонцев в виде монет.

28 НОЯБРЯ
 70 лет назад, в 1943 

году,  в Тегеране состоялось 
открытие конференции, в 
которой приняли участие 
руководители трех стран - 

СССР, США и Великобрита-
нии - Иосиф Сталин, Фран-
клин Рузвельт и Уинстон 
Черчилль. Целью заседания 
«Большой тройки» была раз-
работка стратегии борьбы 
против гитлеровской Герма-
нии.

29 НОЯБРЯ
 230 лет назад, в 1783 

году, на заседании Акаде-
мии российской словесно-
сти ее директор Екатерина 
Дашкова предложила вве-
сти в русский алфавит букву 
Ё. Первое же печатное из-
дание, в котором встреча-
ется Ё, - вышедшая в 1795 
году книга Ивана Дмитриева 
«Мои безделки».

Всемирный день 
информации

26 ноября можно смело 
делиться любой информа-
цией - для этого и день такой 
специальный придумали. 
Получать информацию тоже 
полезно, ведь информиро-
ванный человек чувствует 
себя гораздо увереннее, 
чем тот, у кого с этим делом 
плоховато. Ну а если пре-
вратить День информации в 
год, то сколько всего нового 
можно узнать!

День оценщика
27 ноября отмечают свой 

праздник российские оцен-
щики, то есть люди, кото-
рые хорошо знают, что по-
чем. Кстати, на сегодняшний 
день эта профессия доволь-
но дефицитная. Так что, если 
кто-то хочет, чтобы 27-го 
у него был праздник, надо 
срочно получать высшее об-
разование и приобретать 
опыт работы оценщиком. И 
оценивать все налево и на-
право.

Эта неделя в истории

1

2

БЫЛ БЫ ПОВОД...
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